

TRIBUNA LIBRE

La ciencia en el periodismo

Falta en España la fecunda comunicación de los hombres de estudio con el pueblo. El pueblo apenas tiene guías. Los estudiosos no dirigen.

Un día, vencidos los obstáculos de la lucha y cansados del aislamiento de las satisfacciones intelectuales, sienten una ambición. Se someten a un jefe político, se codean satisfechos con los aristócratas profesionales, quieren ser académicos, rectores, senadores, consejeros de Instrucción pública...

Así contamos con numerosa pléyade de excelentísimos señores, graves, sentudos, convencidos de que representan no ya la ciencia oficial, sino la ciencia única. Una especie de burguesía intelectual, producto híbrido del racismo y de la ciencia, más respetable de lo que pretenden las polladas comoclastas y en la que se encuentran, al lado de algunos ejemplares de marca cerril, muchas figuras apreciables y algunas dignísimas.

La mayoría de esos hombres no enfocan sobre la masa el reflector de su inteligencia, no se acomodan a la tribuna del periódico. Suelen sentir desdén por los que ponen en circulación las ideas. Pulano—dicen—no es más que un vulgarizador.

Tienen razón. Vulgarizar es función de segundo orden. No aumenta el patrimonio intelectual. No crea nada. El que investiga es el productor; el vulgarizador es el intermediario.

Además, ¿cómo llevar la ciencia al periódico? Las cuestiones se han hecho más largas y los artículos más cortos. Muchas ideas se presentan hoy con una complejidad que antes no tenían. Antes era muy fácil hacer un artículo sobre la democracia. Uno parados líricos, una efusión de generosidad, unas frases pomposas... y estaba hecho. Ahora eso sería hacer obra falsa, pura, ridícula. Hay que depurar conceptos, hacer balance de ventajas e inconvenientes, restringir las afirmaciones demasiado generales, señalar matices, rectificar, analizar, desmenujar. Esto es más largo y menos periodístico.

Sin embargo, el periódico tiende a intelectualizarse. Se busca firmas, se aprecia al especialista. Al público no le basta el párrafo armonioso, ni la cálida verbosidad, ni la fraseología impresionista. Pide un poco de sustancia. ¿Cómo dársela?

Hacer un artículo es elegir una idea que pueda destacarse de un sistema y que por sí misma tenga algún relieve; aislarla en cierto modo de sus conexiones ideológicas para enfocarla desde el punto de vista más favorable y su visualidad; presentarla con un poco de arte; clarificarla, dándole, si es posible, una cierta franqueidad, y llevarla al público con una mano respetuosa, como quien lleva un vaso sagrado, con una mano ligera, como quien ofrece una flor.

¿Podrán hacer esto los científicos españoles? Esta es una cuestión que ya no cabe en este artículo.

Es una desdicha. Las cuestiones se hacen cada vez más largas; los artículos, cada vez más cortos...

SALVADOR MINGUIJON

EXPOSICION DE ARTISTAS BELGAS

En el Palacio de Exposiciones del Retiro se inauguró ayer la de artistas belgas.

Recibían a los invitados los organizadores del certamen, Sres. Sorolla, Blay, Doménech y Vázquez, en unión de M. Paul Lambotte, director general de Bellas Artes en Bélgica.

Asistieron a la solemnidad la duquesa de Santona, presidente de la Junta de Damas que patrocina la Exposición; las marquesas de Portago y Vadillo, y las condesas de San Luis y Soláñi, vocales del Patronato.

Los Sres. Vázquez y Doménech leyeron sendos discursos. Explicó el primero los trabajos de organización y la finalidad benéfica del concurso; y el segundo hizo un estudio de las diferentes escuelas artísticas en Bélgica, señalando sus concomitancias y diversificaciones con las española y francesa.

También M. Lambotte pronunció breves palabras de gratitud a España por la acogida que presta a las obras de los artistas, sus compatriotas.

Habló de éstos y de sus penalidades sufridas por ellos en la guerra, y concluyó expresando su admiración hacia las obras de arte visitadas en las ciudades y monumentos españoles.

La casi totalidad de las obras expuestas son anteriores a la conflagración mundial. Muchas estaban al estallar ésta en el Pabellón de los Jardines públicos de Venecia; no pocas en Escocia, en Lyon, en Florencia y otras ciudades. A Londres fueron trasladadas todas en Noviembre de 1915, pasando más tarde a Liverpool, a Cardiff, a Birmingham, a Oxford, a París, y, finalmente, a Madrid, la mayoría, aun cuando algunas han sido enviadas a Nueva York y a Amsterdam.

A los que, merced a bondadosa invitación asistimos al barnizaje, no se nos facilitó catálogo, ni creemos se haya impreso. Esta deficiencia dificultará el estudio, y aun la simple visita de la Exposición.

Concurren, entre otros pintores y escultores, Rik Wouters, Rosaert, Permeke, Alfred Bastien, Maurice Wagemans, Alland, L'Ollivier, Pierre, Paulus y Charles Hombeu, Klupoff, Marc Henri Meunier, Lemen, Claus y Opsomer.

La impresión de una primera visita es más favorable a la escultura que a la pintura, y, en conjunto, un poco desconcertante, merced a la desigualdad de mérito entre unos trabajos y otros. Dado el fin del Certamen era inevitable que así sucediese. Como el objeto es subvenir a la inopia en que la guerra ha sumido a la mayor parte de los artistas belgas, se ha colgado o colocado todo sin la selección que en días normales se hubiese hecho.

De todas suertes, el concurso es muy interesante, y, por nuestra parte, hacemos votos para que concurren muchos visitantes y se vendan muchos trabajos.

De sus autores, unos han muerto, dejando a sus familias en situación difícil; otros han quedado inútiles, heridos; otros luchan en el frente occidental, sin poder subvenir a las necesidades de los suyos; otros han perdido todos sus bienes de fortuna y aun contraído enfermedades. Adquirir lienzos, mármoles o bronces, constituirá una acción doblemente bella, por lo caritativa y deladora de buen gusto.

Esperamos que a la Exposición no se le atribuya otro carácter sino éste: doble: benéfico y cultural; que, con su ocasión, no se cultivarán filias ni fobias, ni entregarse nadie a estridores de ninguna especie.

En un artículo, inserto en un colega de la mañana, M. Lambotte formula acusaciones que no queremos repetir, cuya exactitud ni pueden los neutrales ahora, ni les incumbe establecer; pero cuya inoportunidad es palmara.

Si falta la prudencia, lo que debe constituir un éxito trocarse fácilmente en fracaso.

Y no conoce a los españoles quien, no contento con dirigirse a su hidalguía y a su piadosa amistad, intente encender será explicable, mas no debe ser contagioso.

R. R.

¿Por qué calla el Gobierno?

No sabemos nada de los dos ciudadanos españoles condenados a muerte por un Consejo de guerra francés. El Gobierno no ha dicho una palabra por dondequiera se pueda inducir si la sentencia se ha cumplido o se ha conmutado la pena en ella impuesta.

Este silencio es verdaderamente lúgubre... Creemos que todos sabemos ya a qué atenemos.

¿Pero el Gobierno, ¿por qué calla? ¿Por qué no da noticia de la suerte de esos desgraciados? Carece su silencio de toda finalidad acertada, y si para algo sirve, es para poner tacha en tan duro fallo y para revelar la creencia del Gobierno de que la ejecución de esa sentencia—sobre cuya justicia, por falta de datos, nos abstenemos de opinar—movería a la opinión española contra Francia.

Acaso teme el Gobierno que alguien diga que si el Gobierno procedió rápidamente al dirigir una protesta a Alemania por las deportaciones de súbditos belgas, en cambio, ha obrado con negligencia y torpeza respecto de los ciudadanos españoles.

Mas como de este cargo no se va a librar, urge diga que ha ocurrido a esos compatriotas nuestros, cuya suerte debe interesarnos a todos.

Atentado contra el representante ruso en Atenas

El ministro español en Grecia se encarga de los intereses alemanes

Los austriacos cruzaron el Czerna.— Los aliados perdieron 218 buques en Octubre

FRANCIA.—Bombardeos recíprocos en varios puntos del frente. Los alemanes penetran en las líneas inglesas al Noroeste de Hulluch, y cogen prisioneros. (Londres.) Violento cañoneo en el Somme y en el Ancre. Fracaso inglés en Guedecourt, y francés, en Saint Pierre Waas. (Koenigsusterhausen.) RUSIA. Cañoneo en el Stochod y en el Narajowka. (Petrogrado.) Patrullas rusas, rechazadas al Sur de Smorgon. (Koenigsusterhausen.) RUMANIA.—Sigue el retroceso rumano a ambos lados del Alt. (Viena.) Los rumanos se repliegan hacia Krafoff. (Petrogrado.) Sigue el avance en Vataquia. Entre el botín de Craiova figuran 300 vagones. (Koenigsusterhausen.) Han sido apresados 20.000 rumanos entre el 10 y el 18 del actual. (Viena.) BALKANES.—Los franceses conquistaron Dobromiz, y los serbios, Pasalovo. (París.) Al Este del lago Ochrida se retiraron los aliados, cuyos ataques fueron rechazados entre el lago Prespa y el Czerna. (Koenigsusterhausen.) Un grupo de reservistas dispara contra el tren en que viajaba el ministro ruso en Atenas. Dimite el ministro de Justicia griego. Al salir de Grecia, el ministro alemán encargó al español de los intereses germanos. MAR.—Un submarino cañonea a un trasatlántico inglés. El hundimiento del «Britanico» no ocasionó víctimas. Durante el mes de Octubre, la «Entente» perdió 218 buques, con un total de 393.500 toneladas. Un parte oficial ruso confirma el hundimiento del acorazado «Emperatriz Maria». AIRE.—Los ingleses bombardearon Zeebrugge. Ataque aéreo de los aliados contra la región Topolani-Prilep. VARIAS NOTAS.—El Consejo federal alemán aprobó la ley del Servicio de auxilio patriótico. En breve se emitirá en América otro empréstito inglés. Suecia y Gran Bretaña preparan un Tratado comercial. En Francia se constituye un organismo para el avituallamiento y alimentación civil y militar.

LA SITUACION MILITAR

Luz y sombra. La luz, según dice «Polibio» en Le Figaro, son los éxitos obtenidos por los aliados en Verdun, en el Somme, en el Carso y en Monastir... Una candileja. «La sombra» añade—desciende de las montañas rumanas. Y debe ser más grande la sombra que la luz cuando los francos (la moneda es el termómetro revelador de la salud de las naciones) han bajado a 82,25, y las libras, a 22,98. Un duro que me rechazaron, despreciativamente, en un comercio de París, hace tres años, brincaré de alegría allí donde se halle. Y si los francos bajan, no será porque no repiquen a gloria los franceses en todos sus periódicos, que es raro aquel que no publica el correspondiente croquis de Monastir, bien recordado de un mapa, que es más cómodo trabajar con las tijeras que con la pluma. Miro todos estos croquis y los mapas que yo tengo, y no hallo casi ninguno de los puntos que citan en los telegramas para señalar el avance de los aliados, y lo único que saco en limpio es que se encuentran ya a cuatro kilómetros al Norte de Monastir, y que avanzaron por ambas orillas del lago Prespa (siguiendo, sin duda, las carreteras que en el croquis trazo), pero sin alcanzar aún a Ochrida. Si los refuerzos alemanes que descienden por el valle del Vardar tardan aún unos días en llegar al Norte de Monastir, podrán las tropas de Sarraill seguir avanzando hacia Perlepe y Krusevo; pero difícil mucho que pasen de esta línea, pues en ella el terreno comienza a ser más abrupto, y el ferrocarril de compañía que tenían establecido los soldados de los Imperios centrales, de Koprule a Monastir, les permitirá a éstos llevar con rapidez los elementos que necesitan a esa región, mientras que los aliados deberán proceder a restablecer la línea que habrán destruido sus enemigos en su retirada, y estarán, por tanto, aquellos, durante algún tiempo, en condiciones de inferioridad con respecto a sus adversarios. El dinero no se paga de hipérbolos periodísticas, y vease lo que dice: que tiene miedo. ¿Y por qué?... Pues porque los que hicieron lo más, que fue salvar los Alpes de Transilvania, bien pueden hacer lo menos, que es avanzar por las llanuras rumanas... Las noticias que dan de Bucarest, Londres y París, respecto a lo que en Rumania sucede, son atrasadas y anteriores a la llegada de los alemanes a Craiova. Lo único nuevo y desconcertante es lo que dicen en el radiograma oficial de Berlín del día 22, a las diez de la noche: «Progresos en Orsova.» Napoleón, cuando pensaba en lo que podían ejecutar sus enemigos, les atribuía propósitos juiciosos para elaborar a su vez sus planes. Yo, que no soy, precisamente, Napoleón, supuse, ante el avance

qué. Confesado está mi error. Y ahora veremos por dónde escapan esas fuerzas rumanas que no han sabido retirarse a tiempo, pues el boquete que hay entre el Danubio y Craiova es de imaginar que los que han llegado a este punto se apresuren a cerrarlo. En el croquis general se ve, en cambio, que ese otro boquete que hay en

cerca de tres meses estoy diciendo que el corazón de la guerra está en Rumania, y aunque los rusos han ayudado a los rumanos (no tanto, según éstos, como esperaban ser ayudados), hasta hace pocos días no han emprendido los moscovitas el descenso en masas hacia las llanuras valacas. Desgraciadamente, dice el corresponsal del Journal en

les reposan la Constitución y la existencia de la sociedad de los Estados civilizados...; Ahora lo comprendo todo! Grecia es un Estado salvaje. Los aliados tienen razón. ¡Salve, defensores de la libertad de los pueblos débiles!... Yo iré a quemar incienso en vuestros altares cuando las ranas orien pelo y a los ministros se les obli-



San Petersburgo, la red de ferrocarriles de los Imperios centrales ha permitido llegar a sus soldados al teatro principal de operaciones antes que sus enemigos. Nos enteraremos, al fin, nosotros de que las líneas férreas son las arterias de una nación, y de que, para facilitar el tráfico, y en su caso el transporte de elementos de guerra, es conveniente una anchura de vía única?

«En resumen: la situación de Rumania es inquietante» (de Le Temps), y muy nerviosos deben estar los franceses cuando «se pide por todas partes al Gobierno que obre, que haga alguna cosa, y, en caso necesario, hasta que imite al enemigo» (del mismo periódico del 21 de este mes)... Y una prueba de que los aliados deben haber perdido la cabeza, o que creen a pie juntillas que los neutrales no discurriríamos a derechas, es que, a tiempo que aquéllos cometen un nuevo atropello en Grecia, expulsando a los embajadores alemán, austriaco, búlgaro y turco, se dirigen a los neutrales, protestando contra el hecho de la restauración del reino de Polonia y de que se esté organizando un ejército en la flamante nación. Y dicen así (de L'Humanité): «El emperador de Alemania y el emperador de Austria, rey de Hungría, disponiendo, sin derecho, de los territorios ocupados por sus tropas, han, no solamente llevado a cabo un acto nulo (¿entonces, a qué protestar?), sino menospreciado una vez más uno de los principios fundamentales sobre los que

que a saber pronunciar ciertas palabras esdrújulas...

ARMANDO GUERRA (Se prohíbe la reproducción de esta crónica.)

PROCURESE EN SUS COMIDAS

AGUA DE VILAJUIGA CURA A LOS DIABETICOS

La enseñanza del español en Inglaterra

SERVICIO TELEGRÁFICO LONDRES 23

El problema de la enseñanza del español en las escuelas inglesas sigue mereciendo la atención de las autoridades. El presidente del Consejo del Condado de Lancaster anunció esta semana que se estaban tomando medidas para hallar el método más conveniente de implantar la enseñanza del español en las escuelas de segunda enseñanza del Condado. En Londres se discute también entre las autoridades competentes las mismas medidas.



de los alemanes por el valle del Jiu y de los austrohúngaros por el de Motru, que los rumanos no permearían frente a Orsova porque imaginé que a nadie le agrada que le den con la badila en los nudillos. Me equivo-

que aun apuntando el éxito de los aliados en Monastir. Hoy, como ayer, ni en el frente franco inglés, ni en el ruso, ni en el italiano ocurre nada que merezca la pena de ser comentado. Desde hace

BALKANES

El ministro ruso en Atenas, tiroteado

Los intereses alemanes en Grecia, confiados a España

Dimisión del ministro de Justicia helénico.—20.000 prisioneros rumanos en ocho días

CONQUISTAS FRANCOSERVIA
SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO
PARIS 23

Parte oficial servio: Ayer nuestras tropas continuaron, con éxito, su ataque en todo el frente, habiéndose apoderado del pueblo de Dimzov, así como de las alturas circundantes. Los granaderos alemanes, recientemente llegados a este frente, han contraatacado al Norte de Souverol; pero fueron completamente rechazados. Además de las grandes pérdidas sufridas por los alemanes, hemos capturado cinco oficiales y 181 soldados alemanes, y 350 búlgaros, de los cuales el coronel comandante del noveno regimiento.

PARIS 23 (11 n.)
Ejército de Oriente.—Al Norte de Monastir continúa la lucha, en condiciones muy duras. Los germanobúlgaros, que resisten con empuje, han recibido refuerzos, con los cuales han intentado violentos contraataques, que han fracasado. El día 21, a raíz de un brillante asalto, las tropas francesas se han apoderado del pueblo de Dobromiz, mientras los serbios, a su derecha, se apoderaban de Paralovo. En estas acciones cogimos prisioneros a 300 germanobúlgaros. Las tropas italianas han hecho nuevos progresos, al Oeste de Monastir. En la orilla occidental del lago Prespa los aliados han progresado, hasta las cercanías de Hotesovo.

SE ACOGEN A ESPAÑA
ATENAS 23

Los ministros de las potencias centrales han salido, a mediodía, para Cavalla, a bordo del buque griego «Mykalia», que enarbola las banderas de Alemania, Austria, Bulgaria y Turquía. Los cuatro embajadores fueron recibidos en audiencia, por el rey, antes de la partida.

ATENAS 23

Se dice que los ministros de los países centrales se dirigieron, unos, a Cavalla, y otros, a Dedeagatch, siguiendo indicaciones del almirante Dargitig de Fournet. Este avisó al Gobierno griego que había insistido en su pretensión, porque la presencia de los embajadores en Atenas era incompatible con la seguridad de los ejércitos aliados.

ROMA 23

El «Corriere della Sera» ha publicado los detalles siguientes sobre la marcha de Atenas de los ministros de los imperios centrales, salida exigida por el almirante Dargitig de Fournet. Se sabe que el almirante francés declaró anteayer al rey que, por razones militares, era necesario alejar a los ministros de Alemania, Austria, Bulgaria y a sus respectivos personales, añadiendo que el mismo se encargaba de hacerlos marchar. Ayer envió a los cuatro ministros un aviso escrito, invitándoles a abandonar Grecia antes del miércoles, permitiéndoles regresar a sus respectivos países por la vía de Ocalia. En el caso de que se hubiesen negado, hubieran sido internados a bordo del buque alemán «Martensbach», recientemente cogido en Salamina. En caso de resistencia, hubieran sido detenidos y expulsados por la fuerza. Ese incidente, que había provocado una gran alarma y rumores sensacionales, ha pasado desapercibido. Se sabe que el Consejo de la Corona, tras una larga y tranquila sesión, ha reconocido la necesidad de ceder. El único cuidado del Gobierno ha sido probar que no ha hecho concesiones a la intemperancia, sino que ésta le impone la extensión.

ROMA 23

Antes de abandonar Atenas, el ministro de Alemania encargó al de España de los intereses germanos en Grecia. Lo mismo hizo el de Austria con el representante de los Estados Unidos.

AGRESION A UN PRINCIPE RUSO
ATENAS 23

Durante su viaje a Salónica, el ministro ruso, príncipe de Demidoff, fue objeto de dos atentados. El primero se cometió por un grupo de voluntarios armados, que proyectaron el tren en que viajaba, cuando se dirigía al mencionado puerto; el segundo tuvo lugar al regreso, poco antes de entrar el tren en la estación de Litorio, donde descarriló el convoy por haber sido cambiadas las agujas. En ninguna de las dos ocasiones hubo víctimas, y el príncipe Demidoff llegó a Atenas sano y salvo.

REPLIEGUE ALIADO
KOENIGSWUSTERHAUSEN 23 (3 t.)

Parte oficial rumanas.—Los combates al Este del lago de Ocrida tuvieron por resultado la retirada del enemigo. En el frente germanobúlgaro, entre el lago Prespa y la orilla oriental del Cerna, rechazamos varios intentos de avance. En las posiciones de la altura, al Este de Pralovo, se malograron fuertes ataques del enemigo.

GRECIA NIEGA ARMAS
ATENAS 23

Ha dimisionado el ministro de Justicia. Funda su renuncia en que el Gabinete ha fracasado, pues no pudo realizar su misión de poner término a la situación equívoca del país con respecto a la dimisión.

CARNARVON 24 (0,30 m.)

El Gobierno griego ha denegado las demandas de los aliados, referentes a la entrega de 18 buques de campaña, 16 de artillería montada, con 1.000 proyectiles para cada uno, 40.000 fusiles Mauser, 140 ametralladoras y otro material de guerra.

EL BOTIN DE CRAIOVA
SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO
PETROGRADO 23

Oficial: Frente rumano.—Craiova ha sido ocupada después de violenta lucha. En ambos lados del Alt los rumanos continuaron retrocediendo. Al Norte de Campulung francesaron todos los ataques rumanos para obtener algún éxito, a pesar de sus desesperados esfuerzos. En el resto del frente no ha cambiado la situación.

VIENA 23 (8 m.)

Oficial: Frente del ejército del archiduque Jopé.—En la orilla oriental de Siebenburgen hubo luchas entre patrullas exploradoras. Los rusos lograron avanzar en aquel sector. No ha habido modificación de la situación en Valaquia.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 23 (3 t.)

Oficial: Frente del ejército del archiduque Jopé.—En la orilla oriental de Siebenburgen hubo luchas entre patrullas exploradoras. Los rusos lograron avanzar en aquel sector. No ha habido modificación de la situación en Valaquia.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 23 (11 n.)

En Valaquia siguen adelante las operaciones de nuestras tropas, con arreglo al plan preconcebido. En Dobruja, en varios lugares de las orillas del Danubio, hubo violento fuego de artillería.

PETROGRADO 23

Oficial: Frente rumano.—En Transilvania, nada que señalar. En el frente del Danubio, en Dobruja, encuentros entre patrullas avanzadas.

VIENA 23 (6 t.)

El Gran Cuartel General de la Prensa publica un extenso comunicado, relatando las operaciones realizadas contra los rumanos desde el 20 de Septiembre. En esta fecha Falkenhayn atacó en Siebenburgen a los rumanos con fuerzas inferiores en número, que en tres semanas desalojaron a los rumanos de Siebenburgen. El día 14 de Octubre las fuerzas austro-alemanas entraron por primera vez en territorio enemigo. El día 21 de Noviembre tuvo lugar la conquista de Craiova, mientras las tropas del general Krafft se apoderaban de las alturas de Sneyan, en la orilla izquierda del Alb.

EL CERNÁ, CRUZADO
CARNARVON 24 (0,30 m.)

Parte oficial rumano: En Bratocea y en Predeles, acciones de infantería de menor importancia. En el valle de Pralovo, acciones de artillería y pequeñas acciones de infantería. En la región de Dragolavre los rumanos se fortificaron en las posiciones conquistadas.

POLDHU 23 (11 n.)

Parte oficial rumano de esta tarde.—Nuestras tropas, que habían sido retiradas del valle de Jiu, ocupan ahora las posiciones del día anterior. Sobre el Cerna, en dirección a Orsova, han tenido lugar violentos ataques enemigos. En el valle del Aluta, al Sur del desfiladero de la Torre Roja, los rumanos se sostienen en su terreno, mientras que al Sur de Torzburg se han fortificado en las posiciones conquistadas. Se han hecho nuevos avances en el Dobruja, hacia Cernaboda, y los aliados han ocupado dos pueblos. El secretario del Almirantazgo anuncia, con referencia a la pérdida del «Britannic», que no había heridos a bordo, donde se hallaban solamente la tripulación y el personal del hospital.

VIENA 23 (12 n.)

Oficial: En el Cerna inferior tomamos pie en la orilla izquierda del río. No se señalan acontecimientos de importancia en el resto del frente. En Valaquia y en la frontera de Hungría, y en la región de los Bosques de los Cárpates, hubo actividad de los contingentes de reconocimiento.

Se votó el proyecto de auxilio patriótico
SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO
NAUEN 23

El Consejo Federal alemán aprobó, el día 21, el proyecto de ley sobre el servicio de auxilio patriótico. El día 25 se reunirá el Reichstag.

Negociaciones anglosuecas
SERVICIO TELEGRÁFICO
LONDRES 23

Se han recibido noticias de que con la Misión sueca, que trae encargo de negociar con el Gobierno británico un Convenio comercial, vienen nuevos delegados del Gobierno de Estocolmo.

EN EL MAR

La «Entente» perdió en un mes 218 buques

SE CONFIRMA LA PERDIDA DEL «EMPERATRIZ MARIA»

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO
PARIS 23

Dice «L'Echo de Paris» que un submarino alemán ha disparado tres cañonazos contra el trasatlántico inglés «Siamese Prince», a bordo del cual iban numerosos súbditos yanquis. Los disparos no hicieron blanco.

LONDRES 23

Comunican de Atenas al «Daily Chronicle» que el «Britanic» fué hundido en el estrecho de Lea, en el mar Egeo, por dos submarinos alemanes, que le atacaron, por un babor y otro por estribor. Le dispararon dos torpedos, pero uno de ellos no hizo blanco. El buque se dirigía a Burdeos y llevaba a bordo a médicos, enfermeros y camilleros. El «Britanic» era capaz para llevar 3.000 heridos; pero en el momento de ser atacado no llevaba a bordo más que 1.200 personas. Una camarera declara que varias de las embarcaciones lanzadas al mar al ser torpedeado el «Britanic» fueron destruidas por las hélices, que quedaron a flor del agua, y hacia las cuales eran atraídas las chalupas por el remolino que formaban. Algunas personas que ocupaban las canoas resultaron muertas, y otras, gravemente heridas.

NAUEN 23

Durante el mes de Octubre han sido hundidos por submarinos o torpederos alemanes, 6 por choque con minas, 6 capturados, 126 barcos comerciales enemigos, con un total de 306.500 toneladas de registro bruto. Además, fueron echados a pique 72 navíos mercantes, con un total de 87.000 toneladas, por transportar contrabando de guerra para el enemigo. Desde que empezó la confagración se han perdido, por acciones de guerra, 3.322.000 toneladas, de las cuales 2.450.000 eran de buques ingleses.

LONDRES 23

En la Cámara de los Comunes, y contestando a una interpelación de mister Carson, ha declarado Mr. Asquith que el hundimiento del «Britanic» no ocasionó víctimas. Dijo también que el Gobierno estudia con atención el asunto, y se preocupa también de buscar el medio de llamar la atención de los neutrales acerca del torpedeamiento de buques hospitales.

PARIS 23

El Estado Mayor de la Marina rusa comunica que el día 20 de Octubre estalló un incendio a bordo del «Emperatriz Maria», donde se provocó seguidamente una explosión. La tripulación se esforzó, luchando bravamente para extinguir el incendio; pero el buque se fué a pique. La mayor parte de la dotación fué salvada. Han desaparecido un oficial, dos contramaestres y 149 marinos. También resultaron 64 heridos, que sucumbieron después. Se espera que el buque sea puesto a flote.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 23 (11 n.)

Submarinos alemanes hundieron a los siguientes veleros franceses: «Notre Dame de Bonsecours», «Fanelly», «Laroché», «Jacqueline», «Alcyon», «Eugène» y «Petit Jean». Tres de ellos llevaban cargamento de carbón a Francia.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 23 (11 n.)

Según una noticia de la Agencia Reuter de Londres, el vapor «Alice», de 322 toneladas, ha sido hundido. El barco era de la matrícula de Rouen.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 23 (11 n.)

El Almirantazgo inglés comunica que el buque hospital «Britannic», de toneladas 47.500, fué hundido el 21, por una mina o torpedo, en el canal de Zkana, mar Egeo. Fueron salvadas 1.108 personas, de las que 28 resultaron heridas. Se teme que 50 hayan perecido. Según las noticias que hasta ahora se tienen, el buque se encontraba en viaje de Inglaterra a Salónica. Llama la atención el gran número de personas que iban a bordo, lo que da lugar a sospechar el uso indebido del buque hospital para transporte. Si el vapor llevaba los signos reglamentarios de un buque lazareto, está fuera de toda discusión el que no ha sido torpedeado por un submarino alemán.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 23 (11 n.)

Dicen de Nueva York que el submarino mercante «Deutschland», que pasó a la vista de Rhode Island anteayer por la tarde, navegando por las aguas jurisdiccionales yanquis, con rumbo Este, probablemente no se sumergirá antes de haber pasado Point Judith.

LA MUERTE DE FRANCISCO JOSE

El jueves será el sepelio

La coronación de Carlos VIII, aplazada hasta la paz

Muerte ejemplar.
NAUEN 23

He aquí los detalles que se conocen sobre la muerte del emperador de Austria. Los primeros síntomas de la enfermedad se presentaron el día 8; pero el emperador siguió haciendo su vida normal. El día 21, a las dos de la tarde, sufrió el soberano el primer ataque cardíaco, y entonces el capellán de palacio le administró los Santos Sacramentos, recibiendo el emperador, con devoción ejemplar, los auxilios Espirituales. A las siete de la noche, los médicos habían perdido toda esperanza, y no dudaban de que el funesto desenlace llegaría de un momento a otro. El emperador falleció a las nueve y cinco de la noche, sin agonía penosa. Francisco José murió en su despacho particular. Tres días antes de su muerte, el Nuncio de Su Santidad le había dado la Bendición Apostólica.

EL SEPULCRO.
POLA 23 (8 m.)

Aun no se ha acordado cuándo tendrá lugar el entierro del cadáver del emperador; es probable que el sepelio se verifique el jueves. El cadáver descansa aún en el lecho mortuario, en el castillo de Schoenbrunn. Parece ser que el lunes será trasladado a la capilla real, donde podrá verlo el público durante el martes y el miércoles. El cadáver del emperador será enterrado en la cripta del Real Convento de Padres Capuchinos, de Viena, donde reposan todos los muertos de su familia. La única excepción es la del archiduque Francisco Fernando, asesinado en Sarajevo, que, por disposición suya, fué enterrado en un mausoleo que él había mandado construir.

ROMA 23

El Santo Padre, en cuanto tuvo conocimiento de la muerte de Francisco José, envió a Viena un telegrama de pésame. La noticia del fallecimiento del emperador de Austria ha causado en el Vaticano grandísima impresión, aunque a nadie sorprendió el fatal desenlace de la enfermedad que sufría Francisco José. La religiosidad del emperador.

ROMA 23

«L'Osservatore Romano» publica un artículo de su director, Sr. Angelini, acerca del difunto emperador de Austria. El articulista hace resaltar el espíritu profundamente religioso del emperador; recuerda sus grandes informos familiares, sobrellevados siempre con cristiana resignación, y elogia como es debido su firme y constante adhesión a la Santa Sede. Se habla luego en el artículo de las grandiosas solemnidades que tuvieron lugar en Viena con motivo del Congreso Eucarístico, y se recuerdan los edificantes ejemplos de piedad que dio Francisco José a los poderosos de la tierra. El artículo termina consignando la veneración que todos los súbditos del imperio profesaban a su soberano, y haciendo votos para que el sucesor de Francisco José pueda pronto inaugurar una nueva era de paz y de prosperidad en sus dilatados dominios.

LA CORONACION, APLAZADA.
PARIS 23

De Londres comunican a «Le Petit Parisien» que la coronación de Carlos VIII, aplazada hasta el fin de la guerra. El nuevo soberano de Austria llevará el nombre de Carlos VIII. El káiser, a Viena.

ROMA 23

La «Idea Nazionale» dice que el káiser ha marchado a Viena. La Prensa francesa. LYON 23

La Prensa francesa comenta sobriamente la muerte de Francisco José. Estiman los periódicos que el fallecimiento del emperador no cambiará en nada el actual estado de cosas. Los serbios y los checos. VIENA 23 (10 n.)

El presidente de la Unión Checa mandó un telegrama al presidente del Consejo de ministros manifestándole el dolor del pueblo bohemio por la muerte del amado e inolvidable emperador. El pueblo bohemio recordará siempre con gratitud como el reinado del emperador fué un período de desarrollo cultural y económico. VIENA 23 (10 n.)

VIENA 23 (6 t.)

Dicen de Belgrado que la muerte del emperador Francisco José causó en aquella capital profunda sensación. En el Ayuntamiento se izó la bandera a media asta, y en muchas casas particulares se pusieron colgaduras negras. Los polacos. VIENA 23 (12 n.)

VIENA 23 (12 n.)

La Prensa saluda calurosamente al sucesor del gran emperador. El futuro emperador de Austria-Hungría ha sabido conquistarse el amor limitado de los soldados y de sus súbditos, mientras que la futura emperatriz se captó las simpatías del pueblo por su bondad. La Prensa en pleno expresó su deseo de que el joven emperador le esté reservada una era de feliz prosperidad, y que la doble Monarquía salga reforzada y rejuvenecida de esta victoriosa lucha.

Dictadura necesaria
LA VICTOIRE

En un artículo de ese título dice Gustavo Hervé: «La parte sana de la nación—felizmente la mayoría del país—, la que no se ampara en malas razones para no cumplir con su deber, con todo su deber, está dispuesta a todos los sacrificios que exija de ella un Gobierno de salvación pública que tenga su confianza. Y yo entiendo, por esto, un Poder fuerte que se proponga implantar en todas las ramas de la Administración pública costumbres nuevas, que no retroceda ante ninguna medida dictatorial, revolucionaria, para quebrantar las resistencias de la rutina, exigir responsabilidades, aplicar castigos sin piedad y hacer un llamamiento de competencias, vengan de donde vengan. Se cree el actual Gobierno con talla suficiente para ejercer, bajo la inspección de la Cámara, esta dictadura de salvación pública?»

Una mesa-escritorio
DAILY MAIL

«Una mesa-escritorio y una silla, usadas por sir Walter Scott cuando corrigía sus pruebas, ha sido vendida por MM. Knight, Frand Rutley, por 105 libras esterlinas.»

Encarecimiento de la vida
L'HUMANITE

Dice Luis Dubreuilh: «Sería vano disimular que los males padecidos por Alemania, y que todavía tan duramente la atormentan, no van también a herirnos a nosotros. También nuestros artículos de primera necesidad son cada vez más escasos y más caros. También padecemos, con el encarecimiento de la mano de obra, la carestía de la vida. Aumenta la intranquilidad y la miseria. El equilibrio económico amenaza romperse. Se impone, por lo tanto, también la necesidad de una organización provisorio y firme que ponga juiciosamente en juego todas las energías y toda la actividad de la colectividad. Desde hace algunos días se conoce el peligro. Se lo ha visto venir, se han medido las consecuencias y parece que allí, donde corresponde, se quiere proceder antes de que sea demasiado tarde.»

Mitin de protesta
THE TIMES

«En Trafalgar Square, de Londres, se ha verificado un mitin, para protestar del encarecimiento de las subsistencias. Grandes masas de obreros se dirigieron hacia la gran plaza desde los diferentes distritos de Londres. Desde los tres lados de la base de la columna de Nelson se pronunciaron discursos y se adoptaron las siguientes resoluciones: Los obreros de Londres, reunidos, expresan su gran indignación por la dura indiferencia del Gobierno ante la explotación del pueblo por los comerciantes y monopolizadores de las subsistencias, por considerarlo culpable del enorme encarecimiento de la vida. Este mitin pide que el Gobierno se encargue inmediatamente de la vigilancia de los embarques y suministros de víveres, y organice la distribución de los alimentos por mediación de las Municipalidades y Sociedades cooperativas a los precios anteriores a la guerra.»

La guerra y la unión
DAILY MAIL

Contestando a una demostración de simpatía de los habitantes de Carlsruhe, el canciller alemán ha telegrafado lo siguiente: «Alemania no puede ganar la guerra sin que todos los alemanes permanezcan completamente unidos. Sólo con este esfuerzo puede el pueblo alemán llegar a una justa, decisiva y victoriosa paz. Nuestro primer deber es abrir los ojos a nuestros enemigos al hecho de que es una locura fundar esperanzas en una disgregación de la Alemania única y fuerte, que desea la victoria.»

Faifa de transportes
DAILY MAIL

«Un resultado del decreto de M. Clavelle a la recientemente creada Dirección general de Transportes e Importaciones, que, juntamente con el Ministerio de Obras públicas y el general Joffre, son los directores responsables del transporte a la zona de los ejércitos, será aliviar la aglomeración de carbón por falta de medios de transporte. Puertos hay, como Rouen, donde hay 900 gabarras, con 300.000 toneladas de carbón, inmovilizadas por falta de remolque. En El Havre y otros puertos hay otras 200.000 toneladas igualmente detenidas, y en los pozos de varias minas francesas hay unas 500.000 toneladas sin expedir, por falta de vagones.»

DE FRANCIA

Un éxito de los alemanes en Hülluch

SE REANUDA EL CAÑONEO POR AMBAS PARTES

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO
PARIS (torre Eiffel) 23

Comunicado británico de las 10,15: Los alemanes han bombardeado durante la noche el nuevo frente británico en toda su extensión, tanto en una orilla como en otra del Ancre y hacia Hebuterne. En el resto del frente no hay nada que señalar.

PARIS 23

Comunicado oficial de las tres de la tarde: La noche ha transcurrido con calma en toda la extensión del frente. KOENIGSWUSTERHAUSEN 23 (3 t.)

Oficial: Frente occidental.—Cuarto de ejército del príncipe heredero Rupprecht.—Al anochechar el fuego de la artillería enemiga aumentó en ambas orillas del Ancre y el sector de Saily. Se malograron ataques parciales de los ingleses al Norte de Guedecourt, y de los franceses contra la orilla Noroeste del bosque de Saint-Pierre Waas.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 23 (11,30 n.)

Comunicado oficial de la tarde: En ambas orillas del Somme hubo violento fuego de artillería, particularmente al Norte del Ancre y en el bosque de Saint Pierre Waas.

PARIS (torre Eiffel) 23 (11 n.)

Lucha de artillería intermitente en el conjunto del frente. M. Thiery, subsecretario de aviación

PARIS 23

El Consejo de ministros de hoy ha acordado realizar la unidad de dirección para los servicios de aviación militar y civil. El aviación, lo mismo en la zona ocupada por el ejército que en el interior del país, dependerá de monsieur Thiery. M. Thiery llevará el título de subsecretario de Estado para el aviación y la alimentación. La nueva Subsecretaría será agregada a la Presidencia del Consejo.

SOCIEDAD

FUNERAL

En la Iglesia parroquial de San Ildefonso se celebrará mañana, a las once, un solemne funeral por el eterno descanso del alma de la excelentísima señora doña María Cristina Fernández de Córdoba y Alvarez de las Asturias Borhques, marquesa de Grifón, condesa viuda de Villariezo.

DON GUSTAVO BAUEA

A las diez y veinte minutos de la mañana de ayer falleció, en su posesión de La Alameda, a consecuencia de una afección diabética que hacía once años le aquejaba. Había nacido en 1867. De su enlace con la distinguida señora doña Rosa Landaeer deja tres hijos: D. Ignacio, D. Alfredo y D. Eduardo. Fue diputado a Cortes por La Coruña, en 1910, y en las últimas y en las presentes representaba a la provincia de Orense en el Senado. Era presidente del Consejo del ferrocarril del Mediodía, vocal del Patronato del Museo Nacional de Pintura y Escultura, representante de la casa Rothschild y caballero gran cruz del Mérito Militar. Hermanos suyos son doña Paulina, esposa del duque de Baena, y D. Fernando, casado con doña Concepción García Rendales y Bernardo de Quiros, y sobrinos la marquesa de Villamanrique y el vizconde de Mambllás. El Sr. Baüer sostenía a sus expensas en esta corte, un asilo para ancianos niños. En su palacio de la calle Ancha de San Bernardo, en su posesión de La Alameda y en su hotel de La Granja se ha celebrado espléndidos banquetes y preciosas fiestas. Aquellos están llenos de obras de arte, pues fué decidido protector de éste. En cuestiones financieras fué un autoridada. No estaba afiliado a partido alguno. Ha dejado dispuesto en su testamento que no se invite a su entierro. Descanse en paz tan cumplido y recto caballero, y reciba su distinguida familia nuestro sincero pésame; en particular, EL DEBATE envía a sus queridos amigos los Sres. de Baüer (D. Fernando) el testimonio de la parte que toman en su pena, deseándoles cristiana resignación para sobrelevarla. A los veinte años de edad ha muerto cristianamente, el aventajado alumno de la Facultad de Medicina D. Julián Mut Ramón. Descanse en paz, y reciban sus padres y sus hermanos la expresión de nuestro pésame.

FIESTA DE CARIDAD

El martes, 28, a las diez de la noche, tendrá lugar en el hotel Ritz una fiesta de caridad a beneficio de los Comedores y Escuelas gratuitas del distrito de Buenavista. Promete estar muy brillante la mencionada fiesta, pues la patrocinan de mas tan estimadas en la alta sociedad madrileña como las duquesas de Sant Mauro, Ahumada, Victoria y viuda de Sotomayor. Marquesas de Porto go, viuda de Martorell, Valdecosmos, Villanueva de Villadueza. Condesas viudas de Catre, Quinta de la Enjarada y Clavijo, y señora viuda de Taborada. ANIVERSARIO

Mañana se cumple el XI de la muerte de la marquesa de Villamejor, de gran memoria. A sus hijos, los condes de Romanes y de Almodóvar, duques de las Torres y de Tovar, renovamos sentido pésame. EL ABATE FARIA

LEA USTED los valientes artículos y las interesantes informaciones de la guerra que publica "EL TIEMPO" DIARIO DE LA TARDE OFICINAS: FERNANDO, 24 y 26.-BARCELONA

A UNA MADRECITA

Las parálisis infantiles

Querida «Nena»! Permíteme que te llame como en los pasados años, cuando yo, demasiado mozo, cuidaba de ti en el regazo materno. Ya eres madre, crias tus piquetitos y sientes las mismas zozobras que tus buenos padres.

Me pides «con toda urgencia» que te aconseje respecto a las medidas necesarias para preservar a tus niños de la terrible parálisis infantil, que, gracias a Dios, no se presenta con la intensa gravedad que en América, donde se observa con carácter epidémico, y en primer cuidado es enviarle la monografía publicada por el Ministerio de la Gobernación, al emprender el activo e inteligentísimo inspector general de Sanidad, Dr. Martín Salazar, tan meritoria campaña, en la cual interviene también sabiamente otro práctico de ciencia y de conciencia como el profesor Fernández Sanz.

En las páginas del folleto verás retratada gráficamente la maligna dolencia, que, como todas las infecciones, reviste formas desconcertadas, siempre «de cuidados», pues unas veces se inicia bruscamente, simulando una cosa pasajera algo así como lo que llamáis «causón» las madres, y al par la borrasca, como si un misterioso hurlo hubiese herido al niño, éste se halla súbitamente privado de movimiento; otras, un leve trastorno nasal es prólogo de una serie de accidentes diversos, que ponen en peligro la vida del enfermo. Convulsiones, vómitos, dolores, fiebre, síntomas de meningitis, asustan y desconciertan a padres y médicos. El sistema nervioso se halla afectado, y también, como en el caso anterior, después de larga lucha, si se vence, queda el amado convaleciente pálido y débil, impotente y flácido como un muñequillo de trapo. Qué triste es ver cómo se adelgazan brazos y piernas, mientras la columna vertebral cede y se encorva, adoptando las raras figuras que los dislocados de circo ejecutan! El contraste entre las caritas bellas y los cuerpos retorcidos produce profundo dolor. Las fotografías del folleto te recordarán las siluetas de los que has visto arrastrándose por los suelos, si son pobres, ó manejando la guía de un sillón ambulante, si son ricos.

Enfermedad tan cruel ha sido y es muy estudiada. Los experimentos de laboratorio, las inoculaciones en el mono, las autopsias y los estudios clínicos han demostrado que en esa enfermedad, como en todas, la terapéutica suele ser difícil, pero es urgente y eficaz la preservación.

Y ésta consiste principalmente en el aislamiento de los atacados; en examinar detenidamente las puertas de entrada del padecimiento donde se cobijan los gérmenes: la boca, las fosas nasales, y desinfectarlas bien, así como han de esterilizarse igualmente las secreciones, ropas y objetos que abundan en las no siempre ventiladas e higiénicas alcobas.

PERO hay otro peligro, que ya se observó en la difteria, en las tifoideas y en otra síncronas: los «portadores de los gérmenes», que padecieron la dor-

lencia y la transmiten después de curados, y los que la propagan sin padecerla; fenómeno inverosímil al parecer, pero evidente.

Los casos que yo he visto y veo proceden de pueblos nada pulcros, en los cuales los niños conviven con los animales de corral y los domésticos, culpables, como te diré otro día, de no pocas enfermedades parasitarias.

La gran limpieza y el exquisito cuidado no evitan, cuando la epidemia «estalla», sus trascendentales efectos; pero los atenúan, y piensa desde luego que la «suciedad» y el abandono favorecen la propagación de moscas, transmisoras de muchos males, llegando a incubar la infección, que poco a poco va adquiriendo virulencia a medida que se transmite lentamente de una en otra de las infelices criaturas.

Vigila, pues, la limpieza de la nariz y de la garganta a diario. Instintivamente, las buenas madres, aun las ignorantes, procuran «sonar» a sus chicos, no sin protesta de algunos a quienes la operación, un poco violenta, les molesta y encoroca.

Lo mejor es el efectuarlo como tú sabes, haciendo suaves irrigaciones nasales y lavados de la boca con algodón empapado en el clásico perborato de sosa ó en la popular agua oxigenada. Otras sustancias te aconsejaré tu actual médico en caso preciso.

En los mayorcitos el peligro es mayor, pues a la escuela pueden ir enfermos ó acompañantes del enfermo. Por eso pide el Dr. Martín Salazar una inspección medicoscolar rigurosa. Esa inspección médica tan necesaria, que, a pesar de la generosa cooperación de mis compañeros, no se logra implantar en España por culpa de los que están al frente de la instrucción pública y desoyen la voz del deber humanitario y redentor.

Pero la verdad se impondrá, no lo dudes. Pasó el tiempo en que para no «alarmar a las familias» ó «no perjudicar los intereses creados» se ocultaba la existencia de las enfermedades epidémicas.

Actualmente todos empiezan a conocer por dónde empieza la muerte. Mil veces preferible a la espantosa parálisis.

No olvides que con ser muy grave esa enfermedad medular que nos preocupa, son más trascendentales aquellas ocultas dolencias que se difunden por abandono, vicio ó inculcatura; las que tienen como puerta de entrada, sutil y misteriosa, la vista y el oído; aquellas cuyos gérmenes no atisba el examen ultramicroscópico, y cuyas toxinas no son filtrables en los laboratorios, pero que pueden «paralizar» las voluntades, transformar las conciencias y perturbar la vida social. Ya te hablaré de ellas.

De estos venenos, de los descubiertos y de los ocultos, debes prevenir a tus hijos, procurando defenderlos de todo contagio, «aislándolos» de los atacados mediante tu amor apasionado y tu inteligencia previsora...

MANUEL DE TOLOSA LATOUR

UNA REUNIÓN

LOS ANTIGUOS ALUMNOS DEL COLEGIO DE SAN JOSE, DE VALLADOLID

Bajo la presidencia del director de EL DEBATE, D. Angel Herrera Oria, reunióse ayer los antiguos alumnos del Colegio de San José, de Valladolid, D. Joaquín Frada, D. Mariano Polo, D. Gabriel Torres, D. Emilio Villa, D. Fernando Torres, D. Enrique G. Ameza, D. Manuel Sánchez Beloso, D. Joaquín G. Cabello, don Juan Hernández Saravia, D. Enrique Arrillaga, D. Ignacio Arrillaga, D. Cirilo Pérez Fernández, D. José María Bermejo, don Florencio Gutiérrez Suárez, D. Ramón López Vázquez, D. Felipe Rojo, D. José Judo, D. Mariano Semprún, D. Manuel Vázquez de Prada, D. Antonio Gómez Ramírez, don Antonio Pequeño, D. Manuel González Quevedo, D. Juan Santos, D. Vicente Alonso Florenta, D. Ramón Aguirre, D. Francisco Herrera, D. José María Semprún, D. José Luis Cobo Anievas, D. Adolfo Cobo Anievas, D. Félix González y D. Manuel Velasco.

La reunión, celebrada en el salón de EL DEBATE, tenía por objeto cambiar impresiones y adoptar acuerdos relativos a la Asociación de antiguos alumnos de dicho Colegio, que se constituirá en la Asamblea que en Valladolid ha de celebrarse el próximo día 26.

Se leyó y discutió el reglamento provisional—repartido previamente a los citados señores para que pudiesen estudiarlo—por el cual ha de regirse la Asociación, acordándose las observaciones que al mismo harán, en la citada Asamblea, los representantes del Centro de Madrid.

A más de varios acuerdos de carácter reglamentario, se acordó el de hacer constar el deseo del Centro de Madrid de que se fomentase la constitución de Sociedades análogas, integradas por antiguos alumnos de otros colegios de religiosos, y de que todas estas entidades se federen para facilitar e intensificar el cumplimiento de los fines que a aquellas corresponden.

Finalmente, se acordó que todos los individuos de esta Asociación sigan con particular interés—prestandoles su ayuda—cuantas campañas se hagan para conseguir las reformas en Instrucción pública, y de manera especial en la segunda enseñanza.

La Oficina Informativa de Enseñanza, Marqués de Cubas, 3, practica gestiones que interesan al profesorado oficial ó privado, tales como presentar y recoger documentos, instar la incoación y tramitación de expedientes y recursos, etc.

Apartado 466.

Nuevo servicio de tranvías

En breve se inaugurará una nueva línea de tranvías, desde la Escuela de Agricultura al campo del Country Club. Las pruebas oficiales se realizaron días pasados, con resultado satisfactorio.

PESAMES A LA REINA CRISTINA

EL REY REGRESO DE SANTA CRUZ DE MUDELA

LA PRINCESA DE TECK MARCHO A SU PAIS

Durante todo el día continuó recibiendo S. M. la Reina Doña Cristina manifestaciones de pésame por el fallecimiento del Emperador Francisco José de Austria.

El Cardenal-Arzbispo de Valladolid, monseñor Cos; los señores Obispos de Barcelona y Segovia, entre otros insignes Prelados; el presidente del Consejo, el ex ministro D. Juan de La Cierva y Peñafiel, los generales Weyler, Marina y Villar y Villate, así como gran número de diputados, senadores, grandes de España y personas de todas las clases sociales, acudieron a firmar en los álbumes y en las listas colocadas en el gran salón de Mayordomía y en las habitaciones particulares de la Reina madre.

A las diez menos cinco minutos de la noche regresó a Madrid, de Santa Cruz de Mudela, S. M. el Rey.

En la estación le recibieron el Gobierno y palatinos.

El conde de Romanones conferenció brevemente con el Monarca.

A las diez en punto de la noche emprendió su viaje de regreso a su país S. A. la Princesa Alicia de Teck.

Con motivo del fallecimiento del emperador, Francisco José de Austria, la Corte española guardará veintinueve días de luto riguroso y otros veintinueve de alivio.

Los ministros de la Gobernación, Fomento y Marina estuvieron por la tarde en Palacio firmando en los álbumes.

Anoche marchó S. A. el Infante Don Carlos a Larache, donde se encuentra enferma la duquesa de Guisa.

Con el marcharon la Infanta Doña Luisa y la condesa de París.

Monumento al Sagrado Corazón de Jesús

En el Palacio del Retiro continúa la Exposición del modelo de monumento al Sagrado Corazón de Jesús, que ha de erigirse en el centro de los Angeles.

Dicha Exposición está siendo visitadísima. Las horas hábiles, son: de diez a doce y de dos a cinco, todos los días, entrándose al Palacio por la puerta posterior que da acceso al pabellón de Exposiciones.

A NUESTROS SUSCRIPTORES Y LECTORES

Regalamos 2.000 pesetas en 20 décimos de la Lotería de Navidad

Distribuidos en los 59 premios siguientes:

Table with 2 columns: Description of prize and Amount in pesetas. Includes prizes for full tickets, 20 décimos, 10 décimos, 5 décimos, 2 décimos, and 1 décimo.

Total..... 2.000 pesetas

La adjudicación de estos premios se hará mediante sorteo, que se verificará en el salón de EL DEBATE, ante Notario público, el día 20 del próximo mes de Diciembre.

Condiciones para optar a estos regalos

EL DEBATE publica desde hoy un cupón, y todos nuestros lectores y suscriptores que reúnan veinte de estos cupones los canjearán en nuestra Administración por un vale, que contendrá uno de los premios que han de entrar en sorteo.

Todo suscriptor y lector tiene derecho a tantos vales como veintés cupones presente. A todas cuantas personas se suscriban de nuevo, ó a los que renueven sus suscripciones antes del 15 de Diciembre próximo, abonando, al hacerlo, el importe de la suscripción, se les entregará:

Table with 2 columns: Subscription type and Number of vales. Includes options for one, two, three, and four vales.

ADVERTENCIA.—La Administración de EL DEBATE no responde del extravío de los vales que tenga que mandar por correo. Aquellos de nuestros lectores ó suscriptores de fuera de Madrid que, para mayor seguridad, deseen que se los envíemos certificados, deberán remitirnos el importe de éstos al hacer la petición del mencionado vale.

MAL DE RAZA

Era una tarde tormentosa del año 1857, cuando los pescadores de coral le Cadaques liquidaban en un cafetín el fruto de improductiva jornada, en la que un compañero había rendido al mar, en la cotidiana y desigual lucha, el tributo de su vida.

—Hoy tocamos a veintitrés reales cada uno, descontando lo que hay que apartar para la vida del que ha muerto. Veintitrés reales y un compañero de infortunio menos—dijo el capataz de la cuadrilla con acento lóbrego.

Recogieron las monedas, que a cambio de un saquito de coral les entregó un viejo encorvado, de mirar duro y nariz afilada, y después de darse cita para la mañana siguiente, desfilaron silenciosos hacia sus hogares, en busca de un poco de lumbre que secase sus ropas y de unas cuantas horas de descanso.

Allí, en el cafetín, quedaron el mercachifre, contemplando sus ganancias, y un parroquiano que, lleno de emoción, no había perdido detalle de la interesantísima escena. El parroquiano era un periodista y agitador político, que cumplía en Cadaques una condena de destierro, un gran infortunio, cuyas campañas alcanzaron en aquellos tiempos inmensa popularidad en Cataluña y en toda España; se llamaba Narciso Monturiol.

Hombre de gran imaginación, Monturiol, que no poseía otro patrimonio que su pluma, pues la falta de constancia y vicisitudes de la vida no le permitieron acabar la carrera de Leves, consagró el tiempo de su destierro en Cadaques al estudio de un procedimiento que aminorase los riesgos de los pescadores dedicados a la busca del coral. No era marino; jamás estudió ingeniería; carecía en absoluto de base científica; toda su labor fué puramente intuitiva; a pesar de ello, discurrió un barco que podía navegar debajo del agua, y cuatro años más tarde se verificaban en el puerto de Barcelona las pruebas del «Citóneo», el primer submarino que hubo en el mundo.

Construyó Monturiol su buque-pezeín apoyo del Gobierno ni de Corporación oficial de ninguna clase: con dinero que le procuraron unos cuantos amigos. Las pruebas dieron excelente resultado: Narváz, primer ministro de Isabel II, abrazó, en nombre de la Patria agradecida, al genial inventor; sin embargo, no se le facilitaron medios para perfeccionar su obra: el «Citóneo» fué embargado por los acreedores de Monturiol y vendido como hierro viejo, y Narciso Monturiol murió en la miseria.

Un amigo que acaba de llegar de

Alemania me cuenta que en el Museo Naval, de Hamburgo, existe una reproducción del «Citóneo», y que en los libros de texto de las escuelas de aspirantes a oficiales de submarinos se consigna que el primero que planteó científicamente la teoría de la inmersión y emersión de los buques fué el español Narciso Monturiol.

Este tributo de justicia se rinde también a Monturiol en las escuelas navales de los Estados Unidos.

Si uniésemos a la potencia imaginativa fuerza creadora, energías y aptitudes para la ejecución; si España tuviese gobernantes y directores capaces de abrir cauce y marcar orientaciones prácticas al don que Dios otorgó a la raza; si lográsemos resolver los dos grandes problemas que han determinado nuestra postulación y nuestro enervamiento, la falta de cultura y la falta de idealidad, seríamos el pueblo más privilegiado del Universo.

Aun careciendo de estos indispensables atributos, el genio español se impone y vence y no hay un palmo de tierra en el planeta por donde no haya pasado el destello de nuestra espiritualidad, para dejar un ruego de luz que otros hombres de otras razas aprovecharon y desarrollaron, realizando obras en las que, si ellos han puesto ciencia y esfuerzo perseverante y tenaz, pusimos nosotros el alma que proclamará eternamente la supremacía de España, de esta España civilizada, de continentes que dominó sin subyugar, que llegó hasta las más altas cumbres de la grandeza sin desvanecerse, y que, al caer, después supo mantenerse tan noble y digna en la desgracia, como antes fué noble, digna y señora en los mejores días de su opulencia.

El mal de la raza es el abuso de la improvisación, el exceso de confianza en nuestro candal imaginativo. Nos salvaremos el día en que, fiando menos en los recursos del ingenio, estudiemos y trabajemos un poco más. Hoy quiero ser optimista; creo en la inmensa vitalidad de nuestra raza; creo que en España queda cantera para levantar aún el más sólido imperio del mundo latino; creo en las iniciativas de nuestros hombres; hasta quiero creer que ése Sr. Gasset, del que tanto nos reímos, bien limado, un poco pulido, refrenándole lo necesario, pudiera servir, aunque nunca en el Ministerio de Fomento, de auxiliar indispensable para una empresa seria de redención nacional.

Se puede llegar a mayor optimismo?

CIRICI VENTALLÓ

Advertisement for EL DEBATE lottery tickets. Includes text: 'REGALA A SUS LECTORES, SUSCRIPTORES Y ANUNCIANTES 20 décimos de la Lotería de Navidad. CUPÓN'. Also features an image of a lamp and the text 'Este cupón no será valedero si no va acompañado del anuncio de la lámpara EGMAR-NITRA'.

CRITICAS TEATRALES

«MARIO Y MARIA»

COMEDIA EN TRES ACTOS, ESCRITA EN ITALIANO POR SABATINO LOPEZ; TRADUCIDA AL CASTELLANO POR LEPINA Y TEDESCHI

Mario y María no son dos personajes diferentes, ante uno solo, ó mejor dicho: «una»: María, ex maestra de idiomas, enriquecida por una herencia, que vive en relaciones de respetuoso compañerismo é inocente camaradería con varios pintores y escultores florentinos, hasta vestir de hombre algunas veces, como Jorge Sand, como Rosa Bonheur, como Concepción Arenal. Cuando hace su «cómico», le llaman todos Mario. En cualquier otro tiempo, María...

Naturalmente, su candoroso é infantil «amorimachismo» dura lo que tarda en encender su pecho un amor honrado. Las lágrimas de éste queman la excoherente poligra y matan a Mario, dejando viviente, palpitante, pudorosa y feliz y más femenina... María...

En la transición, por grados imperceptibles, por matizados suavismos, por irrisaciones un poco complejas y rebeldes, consiste toda la comedia. La exposición, en el primer acto, la creemos perfecta. María... Mario, con gran gusto de un su primo y administrador, va guando oficiosamente, sencillo y honrado, juega a los hombres en el traje, en el fumar, en el afectado guardar mascullino, etc., etc. Sus amigos... se quedan muy bien de tomar el esnobismo de María en serio, y se recatan en su presencia cual compete a caballeros dignos y a muchachos excelentes en el fondo, a pesar de su bohemia...

Al final de esta primera jornada surge el «nudo» de la obra. Un pintor, amigo de María, le confiesa una aventura reprochable, y la pasión reviste el usual carácter del resentimiento. María quiere salvarlo, que no es encarnale, que no se hielate... y es que lo ama! El amor vase describiendo durante la segunda y tercera jornada: en la hostilidad de María contra la «cómplice», en la justa rudeza con que califica y reprinde su proceder vicioso; se desvela aún más en el ansia por apartar de ella a él y en el dolor por la tardanza en conseguirlo; explota, finalmente, ante la rebeldía del artista contra lo que llama «intruisiones» de Mario... ¡de María!

El telón desciende sobre un lógico proyecto de matrimonio, natural desenlace de la obra. —¡Mario!—gritan, desde la calle, los camaradas.

Mario no responde porque ha muerto. Ya sólo existe María...

No hay novedad en el fondo del pensamiento de la producción de Sabatino Lopez; aun el argumento no brilla por su originalidad, y el desenlace se prevé desde las primeras escenas. Mas, ya lo hemos dicho: el desarrollo constituye una labor verdaderamente feliz, exquisita, de tonalidades, de sutilezas, de finura y de gracia. En esto estriba el mérito de la obra afiligranada, damasquinada, lijaje de viñeta iluminada y riante como las de los viejos libros de «Historias»...

El carácter de Mario-María, figura central y razón de ser de la comedia, está admirablemente trazado y mantenido con un lujo de pormenores y medias tintas extraordinario.

El del barón ruso y el del primo y administrador, también se desenvuelven hábilmente. Los restantes nos parecen algo borrosos, en especial el de la baronesa, ex ballarina y ex modelo; aunque más vale que seque Fernán de Alencastre que por carta de más.

La concepción del anciano prócer ruso se adultera en su desarrollo.

El anciano enamorado, y vendido por su mujer, efectivamente no es digno de risa, antes de piedad. Su amor no es una ridiculidad, sino una desgracia. Mas cuando se

sabe a tiempo lo que va a ocurrir... la «dignidad» no consiste en arrostrarlo; consiste en desistir, en persuadirse que las flores del amor son para la primavera, ó para el verano, ó para el otoño de la vida cuando mucho, nunca para el invierno. Dominarse, sacrificarse, pensar, y proceder en consecuencia, que la vida tiene otras fines y otras satisfacciones honradas... ¡he ahí lo noble, lo grande, lo prudente, lo propio de las canas respetables!

Amoroso, cuando viejo y enfermo, recibiera el sazón de Cupido, arrastrase la flecha, y se redijó a lamentarse, en una composición poética, de las crueldades del dios no de los desdenes ó traiciones de ninguna ingrata...

Los traductores merecen fervoroso aplauso porque han suprimido todas las crueldades del original italiano, porque reprobaban los desórdenes que pintan y porque la pintura jamás pasa de los límites de lo lícito.

En cambio, en el orden artístico han hecho un trabajo mediocre. En especial, el lenguaje de Mario y María no es un modelé precisamente, ni en las construcciones sintácticas ni en el léxico.

RAFAEL ROTLLAN

Hemos hablado de gradaciones, de matices, de tonalidades, de medias tintas, de afiligranas, de exquisiteces, de sutilezas, y de un modo artístico de Catalina Bárcena! Huelga, pues, ponderar que interpretó a María María, cual ninguna otra actriz española podría hacerlo. El personaje cae de lleno dentro de su especialidad.

El Sr. Collado, en la figura del barón, hizo una labor muy meritoria, é igualmente el Sr. Aguirre en el del administrador, y pariente. La señora Catalá, la señorita Garós, y los Sres. Codina, París, Marchante y Tordesillas, discretos.

La comedia no entusiasma al público, que por esta vez (como por otras muchísimas) creamos equivocado. Aplaudido tiamente a final de las jornadas, y durante la tercera inició alguna protesta.

Los sucesos de Cenicero

Ha terminado la vista de la causa instruida por los sucesos de Cenicero.

Según nuestras noticias, el Consejo Supremo de Guerra y Marina ha confirmado la pena de muerte sólo para el procesado Valentín Martínez Barrios, alias «Calabaza».

Pablo Fernández Pérez y Alejandro Sáez Romero, alias «Garete», condenados también a pena capital por el Consejo de guerra celebrado en Logroño, han sido condenados a cadena perpetua, el primero, y a seis años y un día de prisión, el segundo. También es condenada a cadena perpetua el procesado Domingo Cuevas Izunguía.

Otros procesados son condenados a penas menos leves, y algunos, absueltos.

Nuevo empréstito inglés

LONDRES 23

El corresponsal del «Morning Post» en Washington dice que pronto se emitirá en América un nuevo empréstito británico.

La emisión no estará garantizada por títulos neutrales.

DE MI CARTERA

EL AYUNO NACIONAL

(EL GARDUÑO)

Del montón de cartas que tengo sobre mi mesa de trabajo elijo dos, muy interesantes, sintiendo no poder transcribirlos íntegramente. Son demasiado largas.

Ha aquí, sin embargo, el ingenio final de la primera epístola:

«Yo no entiendo, señor «Curro Vargas», de política, ni vivo más que para mi hogar. Yo no sé por qué cuestan las cosas un sentido. Sólo sé que el duro para la compra se «desvanecen»; que en vano busco y busco la solución en el ahorro, y que ésa es cinco pesetas, con las cuales comíamos hace dos años, ahora, que todo cuesta cinco veces lo que antes costaba, no alcanzan ni para mal comer...»

Firma «Una madre».

La segunda carta reza así en uno de sus párrafos:

«La campaña en pro del abaratamiento de las suscripciones es digna de EL DEBATE, de ese gran rotativo que hoy ocupa, muy legítimamente, uno de los primeros puestos en la Prensa española. El que suscribe, padre de familia numerosa, se dirige a usted, señor «Curro Vargas», para felicitarle por sus crónicas y publicarle que nos defiende contra los especuladores que nos sitúan por hambre. Con treinta duros al mes se vivía en mi casa hace año y medio, modestamente, humildemente; pero... se vivió. Con diez duros más, que he logrado a fuerza de trabajos, no podemos vivir hoy, señor «Curro Vargas», aun habiéndonos ido a un caserío bohártila y habiéndonos reducido al mínimo los gastos. La plaza, el tendero es lo llevan todo. Y como la carestía aumenta sin tregua, yo me pregunto: ¿Qué va a ser de nosotros?...»

Esto es la realidad brutal, señores gobernantes, y a ustedes toca examinarla y remediarla, porque remedio tiene.

—¿En qué se funda esta carestía del mercado?—le hemos dicho a un «técnico», a un vendedor de la plaza de la Cebada.

Y el buen vendedor, sin vacilar, sin vacilar siquiera la cabeza (signo de duda y de filosófica meditación en estas gentes), responde:

—¿Pues a la «convención» de los «garduños», que son los amos!...

—¿Qué son esos... «garduños»?—

—«Ostros», dis... ó quince «individuos», muy bien contactados, muy bien calhajados, y muy boyantes, que se llaman la bolsa mientras el pueblo ayuna!...

—Explíqueme usted «eso», amigo mío!—

—Pues es la mar de fácil de explicar! Los «garduños» se hacen con «toto» el comercio: tantos vagonos de patatas, tantos carros de verduras, tantas cabezas de «ganacos», estótera, etc. Ponen un precio al vendedor, con arreglo a ese precio hay que vender, ganando el vendedor otra «mitaja», «casi nada».

—Los que le da la gana, porque es el amo!...

—¿El amo de quién?

—Del vendedor, de la plaza y del público!

—¿De qué manera?...

—Distándole al vendedor: «Si quisiera vender, «otro» que vender lo mío... Y al productor: «Si quisiera que sus productos tengan salida, «otro» que vendérmelos a mí; y si es, vendes a otro que no sea yo, te quedarás con ellos.» ¡La cosa es más clara que el agua!...

—¿Si que es clara!... ¡Demasiado... clara!...

—Bueno; y así ocurre que, si a los «garduños» les cuesta, defectivo, una peseta la docena de huevos, nos la venden a nosotros, a «dos pesetas», que, para ganar; ¡un real!, tenemos que venderla a «nueve reales»!...

—¿Qué le ha parecido a usted?... ¡Y quien dice los huevos, dice las verduras y dice «toto»!...

—Entendido. Esos «garduños», como usted dice, explotan al productor, al vendedor y al público, acaparrando y confabulándose, para imponer precios a su capricho y conveniencia.

—¡Eh!... ¡Mire usted, «ese» de cuenta, bulándose» no sabía yo decirlo, porque es un término de carrera; pero es la faja!...

—Los «garduños», como le acaparran «toto», llevan la balanza de los precios!... ¿Que quieren que suban las verduras?... ¡Pues las guarden, «pa» que escasen, y... adelanten!...

—¿Que quieren subir, más «entodavía», patatas?... ¡Pues que no hay, en apariencia, patatas ni «pa» un remedio, aunque los «garduños» tengan diez cosechas bien «calma, ocaño»!... ¡Este es el «mecanismo», «cabayo, ro»!...

—Eso lo que es es otra cosa... ¡Una cosa intolerable, una burla sangrienta al pueblo de Madrid, villanamente explotado y desvalijado por esos mercaderes sin conciencia!...

—¡Eh!... ¡Y que lo diga usted!... Pero... ¿hacia dónde? Le parece a usted que osará el «medico»?... ¡Usted sabe quiénes son los «garduños»?... ¡Los amos de Madrid, ni más ni menos!... ¡«Nan» de blusas, ni de gorras, ni de «pajarracas»!... Son señores, que viven como príncipes y con más influencia que un «ministro». Algunos han «otro» concejales... y todos, sin serlo, como si lo fueran, porque «tán acaparrados» los votos, y en las elecciones sale concejal el que ellos quieren... ¡Me parece que le digo a usted bastante!...

Los «garduños» mandan en Madrid, y no hay quien mande en ellos; no hay quien se atreva a cortarles las uñas!... ¡«Cosas» que suceden y que sucederán hasta el día en que el hombre aprenda mucho, mucho, mucho y el pueblo...!

—Antes que ese día llegue es necesario que tal vergüenza acabe!...

—¡Si los periódicos le dicen la verdad al público... «pues» que sí!...

—¿Pues yo le aseguro a usted que uno de ellos, al menos, va a decirle!...

RO VARGAS

POLITICAL

LAS ENMIENDAS DE LOS REGIONALISTAS

DOS MINISTROS SE MARCHAN

UNA REUNION DE PRELADOS EN LA ALTA CÁMARA

EN EL CONGRESO

Continúa el desbarajuste

Aunque, al parecer, tranquilizados los espíritus, siguió el mar de fondo en la política, que no desaparecerá mientras no desaparezcan los camiones de este fenómeno. El incidente provocado por los republicanos a causa de los elogios necrológicos del emperador de Austria, Francisco José, dió mucho que hablar, puesto que se decía que D. Melquíades había rogado a los republicanos asistieran a la sesión para hacer pública su protesta contra dichos elogios, restando que, a pesar de dicha excitación, no pudo asistir, por deberes que ineludibles y más prácticos, encontrándose burlados los protestantes.

Este acto indignó también a los radicales, que manifestaban su disconformidad con el criterio de los republicanos.

El asunto dió un poco qué hablar; pero todo quedó en espuma de cerveza.

No hay concesiones

También dió mucho que decir la Comisión de Presupuestos, que, según todas las referencias, al estudiar el de Fomento, algunas minorías habían provocado un largo debate sobre el aplazamiento de algunas partidas del extraordinario al ordinario, no accediendo a ello; por lo cual no pudo conseguirse llegar a un acuerdo, habiendo de quedar en suspenso el estudio del dictamen.

En vista de esta situación, para no perder tiempo, la Comisión se volvió a reunir, dando dictamen sobre los presupuestos de Gobernación y Justicia, que se leyeron al final de la sesión de ayer, con los de creación del Banco Agrícola y Protección a nuevas industrias.

El Sr. Ruiz Jiménez, líder-homero del conde, manifestaba que él no pensaba crear ninguna dificultad al Gobierno, con motivo de la discusión de su presupuesto; estando propicio a aceptar cuantas modificaciones le impongan las Cámaras, si bien en su presupuesto sólo se consignaba como gasto extraordinario la construcción de un cuartel para la Guardia civil, en la zona Norte de Madrid, y el Hospital de Epidemias.

El conde de Romanones decía a última hora que no era cierto se hubiera quedado para discutir en último término el presupuesto de Fomento, pues desea que se apruebe cuanto antes, y a poder ser, desearía se discutiera después el de Gobernación, y antes que el de Justicia.

¿Y el presupuesto de Instrucción?

Hubo quien hizo notar que, en medio de esta barahúnda política, nada se decía del presupuesto de Instrucción pública, pareciendo esta omisión muy intencionada.

Pero otra noticia vino a aclarar a los comentaristas, y era que el Sr. Burell asistió a su despacho ayer por la mañana, unos instantes después del Consejo, sin querer desparchar con los jefes y recogiendo los papeles.

Esto cayó como una bomba.

Unos manifestaban que el trío formado por los Sres. Alba, Gasset y Burell se había deshecho, en virtud de una labor afanizada del conde de Romanones, que desea que se desahucen con Alba, lanzando de su lado a los Sres. Gasset y Burell.

Otros expresaban su creencia firme de que estaba acordado el planteamiento de la cuestión de confianza cuando llegase el Rey, entrando en el Gabinete al Sr. Alcalá Zamora, en Fomento, y al Sr. Rodríguez de la Borbolla, en Instrucción.

Realmente, esto de los calendarios es tan complicado como ameno, pues todos se dan por satisfechos.

Maura en Palacio

Sabido es que el lanzar esta noticia siempre causa enorme expectación y comentarios en abundancia. Esto ocurrió ayer, al saberse que el Sr. Maura había estado en Palacio, con objeto de expresar su sentimiento ante S. M. la Reina Doña María Cristina por la muerte de su tío el emperador de Austria.

Pero esto, que carecía de importancia, la tuvo el señor que la entrevista duró un largo rato. Esto llevó a muchos espíritus la intranquilidad.

Y esto, ¿por qué será?

Las cuentas del conde

Cuando el presidente del Consejo salió ayer de la Cámara popular para marchar con los periodistas, dijo que el Rey llegaría a las nueve y cincuenta y cinco de la noche, no pensando desparchar con él.

Tampoco creía que hubiera hoy Consejo presidido por el Monarca.

Habiendo de la aprobación de los presupuestos, dijo que para el 31 de Diciembre era el 23, pues desea correr en este día el Parlamento, toda vez que desde esta fecha ya no hay más días hábiles que cuatro o cinco.

Quien fué a Sevilla...

El conde manifestó también que hoy marchará el ministro de Estado a Valencia, con objeto de reponer su salud, pues se encuentra quebrantadísimo. Tanto, que el presidente se ha apresurado a darle licencia para que permanezca allí todo el tiempo que precise.

Esto se consideraba como un mal síntoma, pues se recordaba que, siendo el señor Gimeno ministro con el Sr. Canalejas, marchó también a Valencia, y cuando volvió se encontró dimitido.

En este país de precedentes y de mal-

MINISTERIOS

UN CONSEJO EN LA PRESIDENCIA

REFERENCIA OFICIAL

LOS MINISTROS EN CONTRADICCIÓN EN LA PRESIDENCIA

A LA ENTRADA

Madrugadores estuvieron los consejeros de la Corona, pues se reunieron a las diez y media de la mañana en el palacio de la Presidencia.

El ministro de Justicia manifestó que tenía algunos expedientes de indulto y un proyecto de arreglo de las plantillas del personal de Penales.

El ministro de Fomento, continuando en sus ilusiones, dijo que creía esta noche que daría sobre la mesa del Congreso el dictamen de la Comisión del presupuesto extraordinario (?) de su departamento.

Llegó el jefe del Gobierno después, manifestando que venía de visitar al ministro de Estado, que se encuentra en cama.

«Le he encontrado—dijo—muy decaído, a causa del excesivo trabajo que ha pesado sobre él durante este tiempo, habiéndole aconsejado marche unos días al campo, con objeto de reponerse.»

Añadió el presidente que el Consejo carecería de interés.

Los demás ministros nada dijeron.

A LA SALIDA

Gabinete inválido

Terminó la reunión a la una, manifestando el ministro de Marina, con voz muy afónica, que se proponía marchar mañana a los baños de Aldama para tomar las aguas.

El presidente del Consejo añadió que se habían despachado algunos expedientes, examinando detenidamente el presentado por el ministro de la Guerra, relativo al proceso contra los reos de Caceres, proponiendo el indulto del único reo que aparece culpable, cuya propuesta se hará mañana al Rey, en cuyo caso se hará pública.

También se ocuparon de los debates parlamentarios, teniendo buenas impresiones.

El Sr. Alba expuso que había aprobado el reglamento para la ejecución de la ley de Subvenciones.

De acuerdo con la potencia del Ministerio de Hacienda, se acordó entregar al Comité ejecutivo de la Exposición de Industrias Eléctricas de Barcelona la anualidad correspondiente.

Han pasado al Senado algunos dictámenes del presupuesto ordinario y extraordinario votados en el Congreso para que pueda ir trabajando.

Mientras la Comisión de presupuestos examina los dictámenes del presupuesto extraordinario de Fomento, se irá discutiendo otros dictámenes, caminando así hasta el final.

De Instrucción pública se aprobaron unos expedientes relativos a la construcción de escuelas, y un expediente relativo a alambres, del Ministerio de Marina, ha pasado a Hacienda para su informe.

No cabe duda que de la referencia dada por el presidente y los ministros de lo tratado en el Consejo se deduce que el Gobierno está desmembrado por completo.

Los ministros de Estado, Marina, Guerra, Gobernación y Justicia han adoptado una actitud de contradicción con los señores Alba, Gasset y Burell. Ello se ha manifestado en el ánimo que estos últimos ponen en hablar de presupuestos extraordinario y del ordinario, cuando no aparece ya por ninguna parte el primero. Además, se ve de contante a los obreros y a los regionalistas, proponiendo el indulto del reo de Caceres, y acordando pagar la anualidad para la Exposición de Industrias Eléctricas de Barcelona, entendiendo, sin duda, que así se limarían asperezas.

Con esto el conde quiere evitar una excitación en el Gabinete, mientras otros elementos lo desean y reclaman. Pero como mañana se celebrará Consejo con el Rey, aplazamos todo juicio.

EN GUERRA

Cruces.—Se concede la cruz blanca del Mérito Militar, con pasador del Profesorado, al subteniente de segunda D. José López Martínez.

Matrimonios.—Se concede Real licencia para contraer el segundo teniente (E. R.) de Caballería D. Joaquín Segurado de la Iglesia, y al músico mayor D. Alfredo Javaloyes y López.

Gratificación.—Se concede la de efectividad a los Capellanes primeros D. Manuel Bercebal Calleja y D. Miguel Martín Lusino.

Concurso.—Se anuncia para cubrir una vacante de comandante de Estado Mayor en el Depósito de la Guerra.

Farmacéuticos militares.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» ha publicado la siguiente Real orden:

«Con el fin de cubrir seis vacantes de farmacéuticos segundo del Cuerpo de Sanidad Militar, el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer se convoquen oposiciones públicas entre los doctores y licenciados en Farmacia que lo soliciten, debiendo dar comienzo los ejercicios el día 1 de Marzo del próximo año, a las diez de la mañana, en el Laboratorio central de medicamentos de esta corte, establecido en la calle de Amaniel, número 36, con arreglo al Reglamento y programa aprobados por Real orden circular de 19 de Agosto de 1912 (C. L., núm. 104).»

Los futuros licenciados en Farmacia que deseen tomar parte en esta convocatoria deberán presentar sus instancias documentadas en el Negociado de Farmacia de la Sección de Sanidad Militar de este Ministerio, antes de las trece del día 15 de Febrero del año próximo, pues en dicha hora y fecha quedará cerrado el plazo para la admisión de solicitudes.

Oposiciones y concursos

En esta sección, además de publicar noticias taurinas de actualidad, daremos respuesta a cuantas consultas, por escrito, se dignen hacernos nuestros lectores aficionados a la fiesta de los toros.

A Caracas

En el vapor «Martín Sáenz» ha embarcado, con rumbo a Caracas, el valiente matador de toros José García, Alcalaletón, con objeto de cumplimentar el ventajoso contrato ofrecido por aquella Empresa, en vista de su buen comportamiento en la temporada anterior.

Rasgo plausible

El popular trianero Juan Belmonte, que últimamente ha pasado unos días en Huelva, visitó, entre otros establecimientos, las Escuelas del Sagrado Corazón, entregando, al terminar su visita, 200 pesetas para que, en su nombre, fueran obsequiados los niños con una merienda extraordinaria.

Enhorabuena

Se le enviamos muy cariñosa al buen compañero y excelente amigo Federico Garcés, que ha sido nombrado revistero taurino de «España Nueva».

Una suscripción

El muy querido compañero del «Heraldo de Madrid», «El Barquero», ha iniciado una suscripción en favor de la familia de «Mazzantini», cuya aflictiva situación no debe pasar inadvertida para los compañeros del infortunado matador.

Tenemos noticias de que Vicente Pastor ha contribuido con 500 pesetas; «Bienvenida», con 100, y el «Club Cocherito», con 25.

En la Administración del citado colega se admiten donativos.

PEPITO REYES

ESPECIALIDAD DE LA CASA

L. Asín Palacios.—Preciados. 23.—MADRID

NUEVA CARPETA RÁPIDA para archivo de documentos sin necesidad de perforarlos. De sólido mecanismo, con tapas de cartón-cuero muy duro.

TAMAÑOS Y PRECIOS

Quarto natural ó apaisado	0,90
Holandesa (comercial)	1,25
Folio	1,50

ESPECIALIDAD DE LA CASA

L. Asín Palacios.—Preciados. 23.—MADRID

LOS ESTUDIANTES

UNA REUNION EN LA UNIVERSIDAD

ALBOROTOS EN LA CALLE

LA ESCUELA DE INGENIEROS DE BARCELONA SE CIERRA TAMBIEN

Como en los anteriores días, han continuado los alumnos de la Universidad en huelga y alborotando en los alrededores de dicho Centro.

Por la tarde se celebró una reunión, presidida por el Sr. Conde y Luque, en la que reanó el más completo desbarajuste, por cuyo motivo no hubo forma de que llegasen a un acuerdo. Aconsejó a los alumnos que entrasen en clase, y entonces uno de ellos le contestó en forma incorrecta. En medio de esto se dió por terminada la sesión.

Salieron a la calle los estudiantes y prorrumpieron en gritos, alborotos, detención de tranvías, etc., hasta que apareció la fuerza pública, ante cuya presencia, y por temor a una carga, entraron atropelladamente en la Universidad, resultando algunos contusos. Uno de ellos fué pisoteado al caerse y tuvo un vómito de sangre.

A la caída de la tarde quedó restablecida la normalidad.

SERVICIO TELEGRÁFICO

BARCELONA 23

Han sido cerradas la Universidad y la Escuela de Ingenieros, en cumplimiento de acuerdo del Rectorado.

Los alumnos del Instituto levantaron los adoquines, interceptando el paso de los tranvías.

La Agrupación Escolar Tradicionalista se reunirá esta tarde para tomar acuerdos, relacionados con la clausura de las clases en la Universidad. Hará constar públicamente que los escolares que pertenecen a la Agrupación no han tomado parte en las algarabías.

Hoy los escándalos han corrido a cuenta de los alumnos del Instituto, que ocasionaron desperfectos en el mobiliario y rompieron muchos cristales. La Policía practicó dos detenciones.

Ayer, a última hora, fueron detenidos dos de los autores de la payasada de los castreños; uno de ellos pertenece a la Agrupación Escolar Radical. Los detenidos han sido puestos a disposición del Juzgado de guardia.

CADIZ 23

Procedente de Nueva York y Habana ha llegado el vapor «Montevideo».

La travesía fué muy mala, a causa del fuerte temporal.

Entre los pasajeros vienen muchos procedentes de Veracruz, que relatan horrores de lo que en Méjico ocurre.

Trae carga de maquinaria, automóviles, gran cantidad de cartruchos de revólver y 500.000 duros para el Banco de Cartagena y 121.000 para Sevilla.

No se le ha permitido atracar al muelle, por el peligro que pudiera ofrecer la gran cantidad de explosivos que conduce.

De la Habana vienen en el mismo barco los restos de D. Ezequiel Carnicer.

VIGO 23

El vapor español «Juhuanan» ha llegado, procedente de Liverpool.

Trae a remolque la fragata inglesa «Kinos Shiro», de 2.108 toneladas, de la matrona de Glasgow, a la que encontró desbarbolada y sin gobierno la noche del día 20.

Llevaba a bordo 21 tripulantes, y se dirigía de Saint Nazaire a Texas.

VALENCIA 23

Se continúa la protesta de los naranjeros por la tardanza en recibir contestación satisfactoria a las conclusiones del mitin de Alcaira.

Se ha celebrado otro mitin en Pueblo Larga, con asistencia de todo el pueblo. Se acordó recaudar de los comerciantes y propietarios una peseta por cada vagón que exporten, para sufragar los gastos de la campaña emprendida.

Se ha solucionado la huelga de carreteros, mediante la creación de un Tribunal de arbitraje.

La disposición favorable del Gobierno a soldar el déficit de las Exposiciones nacional y regional ha producido excelente efecto.

El alcalde, presidente de la Diputación, de la Cámara de Comercio y demás entidades han telegrafiado al Gobierno, excitándole a satisfacer esa aspiración de Valencia.

Pedid siempre en todos los buenos Establecimientos y Restaurantes los exquisitos Vinos de Moriles, de López de la Manzana, y El P. P.—Si Si.—El Gran Capitán

Jabón Flores del Campo indudablemente es el regalo que más agradece toda mujer elegante.

VINO PINEDO
Reconstituyente poderoso, aperitivo excelente, tónico energético.

ECOS TAURINOS

(En esta sección, además de publicar noticias taurinas de actualidad, daremos respuesta a cuantas consultas, por escrito, se dignen hacernos nuestros lectores aficionados a la fiesta de los toros.)

Los sellos del Ahorro Postal.

El Sr. José Rodríguez se dirigió en fecha reciente al Consejo Directivo de la Compañía Arrendataria de Tabacos, en el sentido de que se autorizase, mediante un reducido interés de comisión, la venta en los estancos del sello de 5 céntimos, disposición que tanto favorecería esta práctica del ahorro.

Tenemos el sentimiento de participar a nuestros lectores que ha sido denegada la autorización.

Sidra Vereterra y Cangas

Preferida por cuantos la conocen.

PROVINCIAS

LOS NARANJEROS SIGUEN PROTESTANDO

LOS HUELGUISTAS, EN BARCELONA, COMETEN COACCIONES

EL «MONTEVIDEO» TRAE UN IMPORTANTE CARGAMENTO DE AMERICA

Sección de Subvenciones. Negó luego el ministro que existiesen incompatibilidades entre la Junta de Subvenciones y la de Aranceles y Valoraciones. Precisamente, en el Consejo de hoy—afirmó el Sr. Ruiz Jiménez—se ha tomado un acuerdo de conceder a la Junta de Subvenciones la mayor autonomía posible para que pueda desempeñar con bien la difícil y delicada misión que se le encomendó.

La satisfacción del conde

El presidente del Consejo celebró un extensa conferencia con el Sr. Sánchez de Toca.

Se exoneraron ambos de manifestar de qué habían hablado; pero el conde de Romanones expresó su satisfacción por la forma en que, cumpliendo lo acordado, se iban a discutir los Presupuestos.

Por cierto que hubo quien dijo: «Varemos lo que le dura al conde esta buena impresión, que me temo sea fugitiva.»

Varias noticias

La Comisión de Presupuestos estuvo gran parte de la tarde estudiando las enmiendas presentadas al proyecto de Explosivos.

También estuvo reunida la Comisión dictaminadora en el proyecto de Reforma del irquilato, prosiguiendo sus trabajos.

Reunión de Prelados

En una de las Secciones del Senado se reunieron los Cardenales Arzobispos de Sevilla, Valladolid y Toledo, Arzobispo de Taragona y los Obispos de Madrid-Alcalá, Segovia, Barcelona, Canarias y Lugo, con objeto de cambiar impresiones acerca de los varios extremos que tienen solicitados del Gobierno.

El Banco Agrícola

La Comisión que entiende en el proyecto de ley sobre creación del Banco Agrícola se ha reunido, y emitió dictamen, introduciendo las siguientes modificaciones:

«Que sea un Banco de los Sindicatos agrícolas.

«Que se conceda a las Asociaciones agrícolas el derecho a poseer la mayoría de las acciones, dándose, por consiguiente, la soberanía del Banco.

«Que el Estado contribuya, aportando hasta el 25 por 100 del capital.

«Que no cobre interés hasta que los particulares hayan cobrado el 5 por 100.

«Que el Estado facilite hasta cien millones, con la garantía de los préstamos e hipotecas realizados por el Banco.

«Que se establezca un crédito para facilitar el préstamo agrícola, y que la pignoriación se realice sin que los propietarios se desprendan de la prenda.

También se anuncia la creación de un Instituto de seguro.

La innovación más radical es la del establecimiento de la cédula de propiedad que viene a hacer posible en España el acata Torrens, australiano, en su aspecto de signo de crédito.

Además se crea el Instituto de parcelación de la propiedad, que será el medio más eficaz para la natural desaparición de los latifundios.

Que se establezca una combinación de seguros, aceptándose los de vida.

Y, por último, que desaparezcan los procedimientos ejecutivos, por lo que se refiere a los créditos hipotecarios.»

Con este dictamen están ya sobre la mesa los tres relativos a los proyectos cuya discusión solicitaba con urgencia la minoría regionalista.

Enmiendas de los catalanistas

Las enmiendas que la minoría regionalista presenta al presupuesto del Ministerio de Estado son las siguientes:

- 1.ª 100.000 pesetas para el material de información comercial y de la Junta del comercio de exportación.
- 2.ª 200.000 para construcción e instalación de edificios para Consulados.
- 3.ª 250.000 para escuelas en los Consulados de Constantinopla, Alejandría, Jerusalén, Salónica y Esmirna.
- 4.ª 1.000.000 para museos comerciales en los Consulados de América.
- 5.ª 500.000 para viajes, instalación y habilitación del Cuerpo consular.
- 6.ª 250.000 para gastos extraordinarios de Legaciones y Consulados.
- 7.ª 250.000 para gastos de correos y telégrafos de legaciones y consulados.
- 8.ª 100.000 para Cámaras de Comercio en el extranjero.
- 9.ª 145.000 para gastos de vigilancia y mercados en el extranjero.
- 10.ª 1.000.000 para organizar y subvencionar los museos comerciales de Sudamérica.
- 11.ª 10.000 para gastos de Congresos y Conferencias internacionales.

La Comisión de presupuestos

En la reunión de ayer mañana examinó esta Comisión los antecedentes que ha enviado el ministro de Fomento relativos al presupuesto de su departamento.

Ayer tarde volvió a reunirse, examinando los presupuestos ordinarios de Justicia y Gobernación.

Los ex colegiales de Bolonia

Ayer tuvo lugar el almuerzo anual de los que fueron colegiales en Bolonia, para celebrar la fiesta del Patrón de dicho Colegio, San Clemente.

Asistieron los Sres. La Cierva, Giner de los Ríos, Pérez Oliva, Pérez Caballero, Pérez Bueno, Nicolás Oliva, Nécher, Ortiz, López Moris, Bernardo Giner, Carrasco, Gómez Tortosa, duque de Tovar, Ignacio Figueroa, Gasset, Bernabéu, Gómez, Ribas Cheny, Madrid, Moreno y Huici.

El conde de Romanones envió una adhesión; pues no le fué posible asistir, a causa de celebrar Consejo ayer mañana.

EN EL SENADO

Ruiz Jiménez, optimista

Próximamente a las cuatro de la tarde llegó al Senado el ministro de la Gobernación, y pronto le aborrdaron los periodistas.

El Sr. Ruiz Jiménez se mostró tan francamente optimista como siempre.

«No ocurre nada—decía, sonriente—. Todo va por buen camino, y ya ven ustedes que las trabas que quisieron poner al Gobierno van desapareciendo; y esto me parece muy natural, porque nadie puede dejar de reconocer la necesidad de dar comienzo a las

EN EL SENADO

Ruiz Jiménez, optimista

Próximamente a las cuatro de la tarde llegó al Senado el ministro de la Gobernación, y pronto le aborrdaron los periodistas.

El Sr. Ruiz Jiménez se mostró tan francamente optimista como siempre.

«No ocurre nada—decía, sonriente—. Todo va por buen camino, y ya ven ustedes que las trabas que quisieron poner al Gobierno van desapareciendo; y esto me parece muy natural, porque nadie puede dejar de reconocer la necesidad de dar comienzo a las

Cambios sobre plazas extranjeras. Francos s/ París, cheque, 82,25. Libras s/ Londres, cheque, 22,38.

Rioja PATERNINA CEPA RHIN

PIDASE EN TODAS PARTES

COMUNICACIONES

Caja Postal de Ahorros.

En el último Consejo celebrado por el de Administración de esta entidad se dió cuenta del movimiento de las operaciones, según indican las siguientes cifras: Inposiciones realizadas, 496.375; Capital en Caja, 16.653.380 pesetas.

Correos del extranjero.

Ayer se han recibido despachos procedentes de Londres, París, Burdeos, Burdeos, Ginebra, Bolonia, Copenhague, Portugal y Gibraltar.

Mañana, 25, tiene salida la correspondencia (alcance) para Filipinas, Manila e Ilo-Ilo. Vapor español (vía Barcelona).

Telefonemas recibidos y depositados en esta Central de Teléfonos, Alcalá, 1, por no encontrarse sus destinatarios:

De Almería, para José Díaz Aguilar, médico, hotel Universal; de Cádiz, para Rápido; de Manresa, para López Herrera, San Martín, número 7; de Villagarcía, para Manuel Mera, San Andrés, 18; de Barcelona, para Luis Sánchez, Delicias, 73, derecha centro de Zaragoza; para Nást, Ciudad Lineal, manzana 91; de Barcelona, para Madame Grakowska, hotel Sevilla, calle Alcalá; de San Sebastián, para Julio Araibar, avenida Francia, Villa París.

Oposiciones a Correos.

Han sido aprobados en el tercer ejercicio de oposición los señores siguientes: Don Juan Bernal Sánchez, D. Juan M. Borrero Robledo, D. José F. Briones Eleita, D. Enrique Bueso Castelló, D. Francisco Caoces Hernández, D. Vicente Contabarna Ruiz Aguirre, D. Aureliano Capdepon Blasco, D. Vicente Carbó Orrios, D. Agustín Carrasco Gazulla, D. Tomás Castella, D. Manuel Castelló Mediero y D. Francisco Castelló Martínez.

Los sellos del Ahorro Postal.

El Sr. José Rodríguez se dirigió en fecha reciente al Consejo Directivo de la Compañía Arrendataria de Tabacos, en el sentido de que se autorizase, mediante un reducido interés de comisión, la venta en los estancos del sello de 5 céntimos, disposición que tanto favorecería esta práctica del ahorro.

Tenemos el sentimiento de participar a nuestros lectores que ha sido denegada la autorización.

DEL AYUNTAMIENTO

Los presupuestos municipales

Se aprueba el capítulo 4.º del de gastos

Las dos sesiones de ayer

El Ayuntamiento continuó ayer la discusión del presupuesto municipal.

A las once de la mañana se reunió en sesión el Concejo, bajo la presidencia del primer teniente de alcalde, Sr. Blanco Parrondo.

El Sr. Morayta defendió una enmienda pidiendo el restablecimiento de las cuatro plazas que figuran en el presupuesto del año actual.

Varios concejales protestaron de que la enmienda se discutiese, por entender que hay un acuerdo que se opone a la discusión.

El Sr. Herrera se lamentó de que esta enmienda se discutiera, no habiéndose discutido otras, y dijo que no puede tolerarse que entre los concejales haya castas.

En igual sentido expresó el Sr. Besteiro; entendiéndose que al servicio de Incoendios pueden destinarse dos arquitectos que figuran en otros servicios.

Los Sres. Antón y Matasa (D. M.) pronunciaron contra la discusión de la enmienda, excitando el segundo al Sr. Retortillo para que declare las causas a que obedece la desorganización que se está introduciendo en el servicio de Incoendios.

El Sr. Noguera afirmó que la Comisión de Policía Urbana había acordado mantener las cuatro plazas de arquitectos, contestándole el Sr. Retortillo, quien se mostró contrario de que la Comisión de Presupuestos haya sustraído de la discusión del Ayuntamiento el acuerdo de otra Comisión.

El Sr. Morayta insistió en defender su enmienda, y el señor duque de Almodóvar del Valle propone que se vote si se debe o no considerar la enmienda como incluida en el acuerdo previo.

Con la protesta del Sr. Morayta se pone a votación, acordándose por 20 votos contra dos, que la enmienda del Sr. Morayta no debe discutirse.

Sin discusión es aprobada una enmienda del Sr. Garrido, pidiendo que se consignen 50.000 pesetas para obras en el Parque del Oeste.

El Sr. Retortillo impugnó el capítulo, que queda aprobado, así como una propuesta del jefe del servicio de Incoendios, suprimiendo unos puestos en la Guindalera y en el puente de Segovia.

Después de desecharse varias enmiendas pidiendo aumentos de sueldo de personal, y aprobándose la consignación de 25.000 pesetas para adquisición de ganado destinado a los coches de desinfección, se aprueba el capítulo III.

Al capítulo IV defiende una enmienda el Sr. Besteiro, pidiendo que se descomponga el sueldo que percibe el secretario de la Junta municipal de Primera Enseñanza.

Impugna la enmienda el Sr. Garrido, afirmando que dicho sueldo no puede desglosarse.

Por 23 votos contra cinco es desechada la enmienda.

Se suspende la sesión, para reanudarla por la tarde.

POR LA TARDE

Se reanuda la sesión a las cinco y media, presidiendo el primer teniente de alcalde, Sr. Blanco Parrondo.

Pónese a discusión el capítulo 4.º de los presupuestos, que afecta a Instrucción pública.

El Sr. Morayta defiende una enmienda personal, que no es tenida en cuenta por la Comisión.

Léese otra del Sr. Besteiro, proponiendo que se supriman los conceptos que corresponden a los sueldos de los maestros que se satisfacen por el Estado, con arreglo a lo que se dispone en la ley de Presupuestos de 1902, y es aceptada por la Comisión.

La misma socialista presenta una enmienda, en la que pide la desaparición de la cantidad consignada en el capítulo correspondiente para la rectificación del Conso escolar.

Es aprobada, después de impugnarla el Sr. Garrido.

Deséchase la referente al aumento consignado para la enseñanza voluntaria, cuya impresión se solicita por los socialistas, y la en que éstos piden que se consigne la misma cantidad que en los presupuestos vigentes para pago de alquiler de escuelas.

La Comisión admite una enmienda del Sr. Garrido, que propone se amplíen en pesetas 10.000 y 6.000, respectivamente, los créditos fijados en el proyecto de obras en los distintos grupos escolares propiedad del Ayuntamiento y para material, limpieza y calefacción de los mismos, con objeto de atender a las necesidades de los Grupos recientemente construídos.

También solicitaba el Sr. Garrido que se consignase un crédito de 7.000 pesetas para pago de dietas y otros gastos originados por el Tribunal de oposiciones para el nombramiento de maestros municipales, excepción hecha del presidente del mencionado Tribunal.

El Sr. Morayta hace una observación sobre este último punto, le sale al paso el Sr. Garrido y se entabla un diálogo vivo entre ambos.

Defiende el Sr. Besteiro una enmienda que presenta en unión de sus compañeros de minoría, y en la cual proponen que se suprima la partida consignada para pago del ensanche de un solar destinado a la construcción de escuelas en las calles de Méndez Alarcón y Murcia.

En relación con este asunto hay otra enmienda del Sr. Herrera, que se retira a instancias del Sr. Morayta.

Median algunas explicaciones por parte de los señores de la Comisión, y el Sr. Besteiro propone que, a lo sumo, se consignen 100 pesetas para el mencionado ensanche.

Pónese a votación esta enmienda, y es desechada por 21 votos contra 10.

Registramos un incidental, motivado por un enfado de Morayta, y en el cual interviene Largo Caballero, Díaz Agero y Niembro.

Los Sres. Martín y Tercero solicitan que se conceda una subvención de 1.000 pesetas a las escuelas del Centro Monárquico del distrito del Hospital.

Combaten esta solicitud los Sres. Besteiro y Largo Caballero, y acordándose, por 22 votos contra 10, conceder una subvención de 500 pesetas.

Otras 500 pesetas se conceden a la escuela del Centro Instructivo Liberal de los Cuatro Caminos, a propuesta del Sr. De Mignel, e igual suceso con el Centro Instructivo Liberal de la calle Mayor, por el cual pide don Luis Garrido.

La minoría socialista pide que se supriman las subvenciones que en el presupuesto actual se consignan para las escuelas del patio del General Martínez Campos, de Mar-

SECCION DE RELIGIOSAS

SANTORAL Y CULTOS

DIA 24.—VIERNES

Santos Crisógono y Feliciano, mártires; San Protasio, Obispo; San Ponciano, abad; San Juan de la Cruz, confesor, y Santas Flora y María, vírgenes.

La Misa y Oficio divino son de San Juan de la Cruz, con rito doble y color blanco. Adoración Nocturna.—San Ramón Nonato.—Por el alma de D. Manuel Zazo.

Corte de María.—Nuestra Señora de las Mercedes, en Don Juan de Alarcón, en San Millán, San Luis y Góngoras; de la Paz, en San Isidro; María Auxiliadora, en su iglesia (ronda de Atocha).

Religiosas Carmelitas de Santa Teresa (Ponzano) (Cuarenta Horas).—Fiesta a San Juan de la Cruz; a las ocho, Exposición de S. D. M.; a las nueve, Misa solemne, predicando el P. Albino Menéndez; a las cuatro y media, Precos y Procesión de Reserva.

Iglesia de Jesús Nazareno.—A las diez, Misa cantada, con S. D. M. de Manifiesto, quedando Expuesto hasta las doce; a las doce y media, Adoración de la Sagrada Imagen de Nuestro Padre Jesús; por la tarde, a las cinco y media, los Ejercicios de los viernes.

Religiosas Mercaderías de Góngora.—Empieza la Novena a Santa Bibiana; a las diez, Misa solemne con S. D. M. de Manifiesto, predicando el Sr. Calpena.

Capilla del Santo Cristo de San Ginés.—A las diez, Misa cantada; al toque de oraciones, Ejercicio, predicando el Sr. Nieto.

Capilla del Ave María.—A las once, Misa, Rosario y comida a 40 mujeres pobres.

Capilla de la V. O. T. de San Francisco.—A las tres y media de la tarde, Ejercicio con S. D. M. de Manifiesto, predicando el Sr. Belda, y Santo «Via Crucis».

Continúan las Novenas anunciadas.

Corte Angélica de Nuestra Señora.—Iglesia del Sagrado Corazón.

Mañana, sábado, a las diez y media de la mañana, se celebrará la Santa Misa, con acompañamiento de música, en el altar de la Congregación de la Santísima Virgen, ofreciéndose por los niños asociados a la Corte Angélica; terminada la Misa, se rezará a Nuestra Señora las Precos acostumbradas.

(Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

Los maestros militares

El general Ochando, presidente de la Comisión que en el Senado defenderá la proposición de ley del Sr. Mataix, sobre la creación de maestros en el Ejército, ha hecho las siguientes manifestaciones a los maestros que gestionan la realización de la iniciativa que en dicha proposición se contiene:

«La realidad del analfabetismo nacional es abrumadora, y todo cuanto se haga en favor de la primera enseñanza será poco. Por esto, cuando he prestado mi modesto concurso en defensa de los maestros y de los vitales problemas de la enseñanza, sólo he experimentado la interior satisfacción del deber cumplido.

Partidario de la idea de mejorar la primera enseñanza en el Ejército, y cumpliendo disposiciones dadas a tal fin por el general Bohagüe, entonces ministro de la Guerra, tuve verdadera satisfacción, cuando desempeñé el cargo de capitán general en Valladolid, en recomendar a lo jefes de los Cuerpos que utilizasen a los reclutas de los de alta en la instrucción militar, que poseyese el título de maestro y observaran buena conducta, para la enseñanza de sus compañeros analfabetos, dando siempre el ejemplo.

Ahora, bien; para organizar en el Ejército una enseñanza primaria completa que nos lleve a la extinción del analfabetismo, entiendo que deben darse por los Gobiernos, a los capitanes generales de región y jefes de Cuerpo, antes de introducir en los cuarteles maestros que no estén sujetos al servicio militar en los diez y ocho años que abarca la ley de Reclutamiento existente.

Las escuelas en los pueblos deben proteger a la sociedad de las enseñanzas contra exageraciones socialistas y comunistas; y como allí donde cesa la instrucción debe comenzar la instrucción, ésta debe completarse, en los Cuerpos por donde pasa la juventud, con el servicio militar obligatorio.

El saber no basta para elevar al joven a la cultura en que debe estar pronto para sacrificarse por la honra de la Patria; para eso se necesita la educación completa del hombre.»

ESPECTÁCULOS

LOS DE HOY. ESPAÑOL.—A las diez, El crimen de todos y Rosarito (estreno). PRINCERSA.—A las nueve y tres cuartos (popular), Mariana de Solís en el mundo. COMEDIA.—A las seis (cinematográfica), «Amor y chocolate» (un acto), «Joulet» (excursión) (Keystone), «Amor y gongonilla» (dos actos), «Pisnol» (tres actos).—A las diez (compañía cómico-dramática), El verdugo de Sevilla.

LARIA.—A las seis y cuarto (doble), Doña María Coronel (dos actos).—A las diez y cuarto (especial), La ciudad alegre y confiada (tres actos y un prólogo). PRINCE.—A las diez, Juan José.

ESLAVA.—A las seis y media, Mamá (tres actos).—A las diez y cuarto, Mario y María (tres actos). INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto (doble), Las madreterras. —A las diez y cuarto (especial), La Comcha.

PRINCEPE ALFONSO.—A las cinco y media (homenaje a Echeagaray y beneficio de la Asociación de la Prensa), El gran galeote. A las diez (butaca, 2.ª, 3.ª, 4.ª), Me gustan todas y La cizaña.

APOLLO.—A las seis y cuarto (doble), El asombro de Damasco (dos actos).—A las diez (sencillo), La cocina.—A las once (doble), El asombro de Damasco (dos actos). ZARZUELA.—A las diez, La tempestad. —A las diez, El rey que robó.

REINA VICTORIA.—A las seis, La mujer divorciada (reestreno).—A las diez y media, La bella Riseta.

COMICO.—A las seis y media, El rey de la martingala (dos actos).—A las diez y cuarto, Ideal Recreol, El viaje del amor (estreno) y La real gana.

IMPRESA RENACIMIENTO San Marcos, 42.—Teléfono 4.967.

LA MUY ILUSTRE SEÑORA Doña María Cristina Fernández de Córdoba Alvarez de las Asturias Bohorques MARQUESA DE GRINON Y CONDESA VIUDA DE VILLARIEZO Falleció el día 18 de Noviembre de 1916 Habiendo recibido todos los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad. R. I. P. Su director espiritual, los hijos políticos con sus hijos y nietos; los hermanos, hermanas políticas, sobrinos, sobrinas políticas y demás parientes y testamentarios, RUEGAN a sus amigos hagan la caridad de encomendarla a Dios Nuestro Señor y asistir al funeral que, en sufragio de su alma, se celebrará el sábado, 25 del corriente, a las once de su mañana, en la iglesia parroquial de San Ildefonso, por lo que recibirán especial favor. Los excelentísimos e ilustrísimos señores Nuncio de Su Santidad, Cardenales de Toledo y Sevilla, Arzobispo-Obispo de Madrid-Alcalá y Obispo de Sión, tienen concedidas indulgencias en la forma de costumbre. (A. 9.) (7)

EL SEÑOR Don Julián Muñi Ramón ESTUDIANTE DE MEDICINA Ha fallecido el día 23 de Noviembre de 1916 a los 20 años de edad Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad. R. I. P. Sus afligidos padres, D. Julián y doña Dolores; sus hermanos, D. Francisco, D. José y don Bartolomé; tíos, primos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos encomienden su alma a Dios y asistan a la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy, 24 del corriente, a las tres de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Trafalgar, núm. 19, al Cementerio de Nuestra Señora de la Almudena, por lo que recibirán especial favor. El duelo se despide en el sitio de costumbre. Se suplica el ocho.

Frutales de Aragón n Daroca (Aragón). Arboles frutales y de adorno, rosales, etc. Pidan catálogos a su administrador en Daroca, y Alcalá, 30, 2.ª, Madrid.

OPOSICIONES POLICIA Próxima convocatoria. Ejercicio teórico. Profesorado competente, Academia de Derecho Valdeavellano. Matrícula, once a una y tres a tres. Infantes, 40.

Placas del Sagrado Corazón Propias para colocarse en las puertas de las casas. Precio: 25 céntimos. De venta en el kiosco de EL DEBATE, calle de Alcalá (frente a las Calatravas).

VACUNA legítima suiza, siempre fresca, se halla de venta en la Cooperación Médico-Española. GRAN VÍA, 15.

VELAS DE CERA CHOCOLATES QUINTIN RUIZ DE GAONA VITORIA Venta en Madrid: SATURNINO GARCIA San Bernardino, 12. (Confitería).

Escritores y Procuradores La Tipografía Moderna, O'Donnell, 6 duplicado, Madrid, ofrece los ARANCELES REFORMADOS DE ESCRIBANOS Y PROCURADORES en un libro con índice y bien editado, al precio de 1,25 pesetas. Se remitirá contra envío de su importe en Giro postal 6 sellos de correos de 0,15 ó 0,25.

LOS GRANDES FILÓSOFOS ESPAÑOLES Francisco de Valdes "El Divino" POR DON EUSEBIO ORTEGA Y DON BENJAMIN MARCOS Prólogo del DOCTOR BONILLA Y SAN MARTIN. Precio, 4 pesetas. Para los lectores de EL DEBATE con el 50 por 100 de descuento, ó sea 2 pesetas. De venta en el kiosco de EL DEBATE.

La Prensa AGENCIA DE ANUNCIOS DE RAFAEL BARRIOS Carmen, 18. Teléfono 123. Madrid. Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

BODAS UNICOS MODELOS ARTISTICOS EN CAMAS DORNROS FABRICACION ESPECIAL PINILLOS. Espoz y Mina, 5. ESERCICIOS Perfumes. Productos químicos. Colorantes. Intensivos. Vainilla en barra. Ernst Hattenbach Universidad, 15 BARCELONA

BOLSA DEL TRABAJO DEL Centro Obpero Gallego Hay ofertas de trabajo para buenos tallistas. 10, Ciudad Rodrigo, 10.

Juventud Maurista Se ofrece: institutriz, con excelentes informes; profesora para dar lecciones en colegio ó a domicilio; dependiente de comercio, y toda clase de obreros, de uno y de otro sexo. Servicio gratuito. Carrera San Jerónimo, 23 Horas: de siete a ocho

RAMON DOMINGUEZ Anuncios en general; esquelas de defunción y aniversario. Barquillo, 39, pral.

EL DEBATE Marqués de Cubas, 3.

RE RECIBEN Esquelas de defunción y aniversario En la imprenta, calle de San Marcos, núm. 42, hasta las tres de la mañana.

La Gran Vía El acreditado taller de vidriero y fontanero de la calle de Hilario Peñasco, 1 (sales Carbón), que fue de D. José María y Díaz, hoy de Hilario Peñasco, se ha trasladado al Postigo de San Martín, número 7. Constructor de toda clase de obras de fontanería, letras de cinc con adornos y figuras, y envases para aceites.

GABANES TRAJES SUPERIORES, EN TODAS LAS FORMAS, CLASES Y DIBUJOS 40 POR 100 DE ECONOMIA COM PRANDO EN ESTA CASA Gabanes Ranglans, Gabanes Levi-sao, Gabanes novedad, entallados, rectos, forma inglesa. Los mejores, los más elegantes y más baratos que nadie, los ha y vende el nuestro popular

SEÑOR CUADRADO.—Fuencarral, 136 PROXIMO A LA GLORIETA DE BILBAO Acreditados talleres del escultor

VICENTE TENA Imágenes, altares y toda clase de carpintería religiosa. Actividad demostrada en los múltiples encargos, debido al numeroso é instruido personal. PARA LA CORRESPONDENCIA, VICENTE TENA, escultor, VALENCIA Zapatería del Ferrocarril Esta Casa vende en condiciones ventajosas a su distinguida clientela por tener fabricación propia. 24, MAGDALENA, 24.

Gabinete Ortopédico DE JERÓNIMO FARRE GAMELL ORTOPÉDICO DE LA CLÍNICA DE NIÑOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE MADRID

Hernias (quebraduras) desviaciones torácicas y vertebrales, desviaciones de las rodillas, curvaturas de la tibia, tarsalgias de los adolescentes, pies equinos, varus y valgus, parálisis infantil, etc., se curan ó se corrigen, según sea la elección, con nuestro sistema especial. Todas las HERNIAS, sea cual sea su cronología y desarrollo, quedan dominadas y todos sus riesgos suprimidos por medio de los aparatos que somos inventores, para cuya construcción es absolutamente indispensable que se consulte en nuestra consulta el propio enfermo, puesto que ha de confrontar con los respectivos datos anatómicos que ofrece cada caso. Piernas y brazos artificiales. Consulta ortopédica, de once a una y de cuatro a seis, en nuestro Gabinete, Carrera de San Jerónimo, 37, principal, Madrid, desde donde enviamos gratis, a médicos y a particulares, nuestro libro «Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento».

LA LAMPARA DE BRONCE Máquinas para embudidos; batería de cocina, aparatos para alumbrado, caloríficos para alcohol y petróleo, calentapiés, filtros para agua, y otros artículos. CRUZ, 31 (antigua Casa CANOSA), y GATO, 7

DELEGADOS DE PUBLICIDAD En Madrid y provincias, á sueldo y comisión, se necesitan con buenas referencias. Dirigirse á los señores PARDO y MARTIN. Corredora Alta de San Pablo, 21.

Anuncios breves y económicos FERROCARRILES. Próxima convocatoria para ingreso en la Compañía del Norte. Preparación por empleados. Academia Alvarez. Infantes, 7, y plaza de Bilbao, 1. REGALO: Estuche con 50 cartas, 50 sobres, papel tela, timbrado con su nombre y dirección, 2,75. Tarjetas de visita, desde una peseta el ciento. Imprenta Católica, Alburquerque, 12, Asilo. Teléfono 4.459. GEDENSE dos gabinetes exteriores con San Sebastián, 2, Pensión. BOISE del Trabajo NECESITAN TRABAJO BAHILLER, maestro superior, desea colegio, oficina, particular. San Andrés, 1, segundo izquierda. Urgente. PELUQUERO, procedente de las mejores peluquerías de ésta, se ofrece a domicilio. Servicio puntual y económico. Fernando el Católico, 12, bajo. N. B.

MUEBLES THONET Gran Exposición de Novedades en Comedores, Dormitorios, Despachos, Sillería, etc., etc. Plaza del Angel, 10 :: THONET HERMANOS :: Teléfono 2.901